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Эффективность 

расходования 

бюджетных средств 

в одной из лучших 

поликлиник 

областного 

центра проверила 

Контрольно-счетная 

палата Архангельской 

области. Результаты 

неутешительны –

и для врачей, и 

для пациентов.

Бо
льш

е болеем – больше платим?

Рис. Леонида Мельника, www.cartoonbank.ru
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Эхо недели

Перспективы: Новый владелец АТФ не жалеет о покупке

Тралфлот вернулся 
к «рыбным дням»

Смена собственника пошла 
скорее на пользу Архангельскому 
траловому флоту: по крайней 
мере, об этом говорят итоги 
работы предприятия
 за пять месяцев, 
прошедших со дня 
передачи полного пакета 
акций АТФ от Росимущества 
к ООО «Вирма». Грузовой 
участок в Маймаксе 
буквально завален рыбой, 
база техобслуживания – 
заказами на ремонт судов. 
Возобновил выпуск продукции 
рыбоперерабатывающий 
завод АТФ.

Находившийся в госсобственности Ар-
хангельский траловый флот, напомним, был 
продан в январе 2014 года за 2,2 млрд руб-
лей при стартовой цене 1,8 млрд. Аукци-
он выиграла компания «Вирма», входящая 
в Северо-Западный рыбопромышленный 
консорциум (СЗРК).

Основные опасения правительства об-
ласти и коллектива АТФ по поводу сдел-
ки были связаны с тем, что СЗРК, имею-
щему активы в портах Мурманска и Санкт-
Петербурга, возможно, окажется не нужна 
береговая инфраструктура в Архангельске. 
Если так, неизбежны массовые сокращения 
докеров, а в худшем случае – продажа иму-
щества и ликвидация Маймаксанского гру-
зового участка (рыбного порта) и базы тех-
обслуживания судов. 

В одном из первых интервью новый ген-

директор ОАО «Архангельский траловый 

флот» Алексей ЗАПЛАТИН отметил, что на 
начальном этапе АТФ станет «огромной обу-
зой, причем не только для «Вирмы», но и для 
консорциума в целом». Ранее на покупку 
предприятия и курс «интенсивной терапии» 
компания взяла в Сбербанке целевой кредит 
на сумму 3,5 млрд рублей. Возник вопрос: 
неужели только ради квот на вылов рыбы? 

Позднее между «Вирмой» и правитель-
ством области под контролем Росимуще-
ства было подписано акционерное согла-
шение. Покупатель АТФ взял на себя обя-
зательства не сокращать численность ра-
ботников тралфлота более чем на 5% и по-
ставлять не менее 25% продукции на реги-
ональный рынок. Пока соглашение заклю-
чено сроком на пять лет и, по отзывам ру-
ководителя областного агентства по рыбно-
му хозяйству Алексея КОРОТЕНКОВА, соб-
ственник АТФ исполняет его без оговорок. 

«Да, в какой-то момент мы действитель-
но не видели перспектив для сохранения 
Маймаксанского грузового участка (МГУ), 

– поясняет Алексей Заплатин. – Дело в том, 
что холодильное оборудование в порту, хоть 
и проработало до нас всего пять лет, было 
установлено не совсем правильно с техни-

ческой точки зрения, и сейчас его приходит-
ся практически полностью менять. Это сто-
ит безумных денег. Боялись, что просто не 
успеем до начала «горячего сезона» прове-
сти модернизацию, и поэтому начали сокра-
щать докеров. Впоследствии почти все они 
были приняты обратно». 

По словам начальника МГУ Максима 
ДРЕГАЛО, холодильники, за исключением 
одного, запущены и загружены. Суда в порт 
приходят регулярно, причем не только при-
надлежащие АТФ. Если раньше убытки бе-
реговых подразделений тралфлота покры-
вались за счет доходов от промысла, те-
перь им поставлена задача зарабатывать на 

жизнь самостоятельно. Такой стиль управ-
ления понравился не всем, однако сейчас и 
грузовой участок, и база техобслуживания 
(БТО) рентабельны. 

«База техобслуживания не работала года 
два, – продолжает директор АТФ. – Сейчас 
она уже обеспечена заказами на ремонт су-
дов до конца 2014. Конечно, и на БТО обору-
дование нужно менять, но пока денег ни на 
что не хватает. Задача сегодняшнего дня – 
восстановить то, что имеет смысл восста-
навливать, и на этом зарабатывать». 

Из 23 судов АТФ, по первоначальной 
оценке нового собственника, в рабочем со-
стоянии находились только пять – они и ос-

ваивают квоты. Еще несколько траулеров 
подлежат ремонту, остальные решено было 
отправить на металлолом. В то же время в 
мае  тралфлот обзавелся «иномаркой», сме-
нившей название с «Карелии» на «Холмого-
ры»: судно построено в 1998 году на датской 
верфи для другого, тоже российского, поку-
пателя и считается одним из лучших на вто-
ричном рынке. 

С начала навигации тралфлотом вылов-
лено около 40 тысяч тонн рыбы: трески, пик-
ши, морского окуня, зубатки, путассу, скум-
брии, сельди и т. д. Квота (36 тысяч тонн по 
донным породам и 52 тысячи тонн по пела-
гическим) использована почти наполовину 
и, в отличие от 2013-го, в этому году, скорее 
всего, будет освоена полностью. 

После нескольких месяцев вынужден-
ных «каникул» возобновил производство и 
тоже уже перешел на самоокупаемость ры-
боперерабатывающий завод АТФ. 

«Остановить завод легко – попробуй-
те запустить заново: люди поуходили, си-
стема сбыта была нарушена, – рассужда-
ет Алексей Заплатин. – Пока планируем вы-
пускать до 25 тонн продукции в месяц – это 
примерно в три раза меньше, чем в лучшие 
времена». 

Директор завода Алексей ФИЛЕВ (на 
снимке) дипломатично отвечает на вопро-
сы о внедрении новых технологий: АТФ по-
прежнему, к примеру, закупает для коптиль-
ных печей только опилки определенных по-
род дерева на местном предприятии. До-
вольно дорогой, но проверенный метод. 
Есть, конечно, способы коптить рыбу бы-
стрее и дешевле, однако тогда она будет 
только пахнуть «дымком». 

«Наша продукция – товар брендовый, с 
которым можно выходить на рынки других 
регионов, – уверен Алексей Заплатин. – Но 
розничная торговля не самоцель для трал-
флота: наша дело – поймать и привезти 
сюда рыбу, дальнейшее – прерогатива ри-
тейла. Мне вообще не очень понятно, ког-
да, к примеру, со сменой владельца АТФ на-
прямую связывают какие-то изменения цен 
на треску и пикшу на прилавках магазинов».

Как утверждает руководство тралфлота, 
после прихода «Вирмы» непосредственно 
по сокращению не был уволен ни один че-
ловек: кто-то вышел на пенсию, кто-то пе-
ревелся на другие суда и береговые участ-
ки СЗРК, некоторые работники ушли из АТФ 
по соглашению сторон. В то же время сред-
няя зарплата на предприятии увеличилась 
на 33% – до 40 тысяч рублей. 

«Кадровый потенциал в период неопре-
деленности был потерян, и нам еще пред-
стоит его восстанавливать, – констатирует 
Алексей Заплатин. – Если говорить об об-
щем финансовом положении АТФ (за пер-
вые пять месяцев 2014-го выручка соста-
вила 1,1 млрд рублей – чуть больше, чем за 
январь – май 2013 года. – Прим. ред.), с дол-
гами рассчитались практически полностью, 
за исключением крупного кредита, взято-
го прежним собственником в «Собинбан-
ке». Так что, наверное, мы существенно про-
двинулись в решении текущих проблем: те-
перь я все чаще слышу вопросы уже не о том, 
есть ли работа на завтра, а о перспективах 
флота, предстоящих ремонтах, квотах на 
2015-й... Это уже радует».

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Николай ЗВЯГИН, 
капитан траулера АТФ «Конотоп»: 

– Могу уверенно говорить только за свою 
команду, но смену собственника восприняли 
спокойно. Флот устарел, и было понятно, что 
государство не планирует вкладываться в его 
модернизацию. Почти все суда пришлось бы 
списывать, а новые никто покупать или строить 
не обещал. Приватизация – логичный шаг. 
Что особенно важно для нас, капитанов, для 
ветеранов – сохранилась инфраструктура АТФ: 
порт, доки, рыбзавод. Людей с предприятия 
ушло много, но поскольку и судов стало 
гораздо меньше, есть кому работать.

Акценты

 ■ Без иностранцев можно обойтись?
В 2014 году работодатели Поморья подали в регио-

нальное министерство труда, занятости и социального 
развития заявки о необходимости привлечения в Ар-
хангельскую область около 4,5 тысячи иностранных ра-
ботников. В то же время квота на трудоустройство ино-
странцев составляет 1,7 тысячи человек.

В основном иностранные работники задействованы в стро-
ительстве (69%), судостроении (15%), на обрабатывающих про-
изводствах (7%), в оптовой и розничной торговле (3,4%). 

Ассоциация транспортников Архангельской области 
предложила увеличить квоту иностранной рабочей силы. Од-
нако правительство области считает это нецелесообразным. 
Основная причина отклонения заявок работодателей на тру-
доустройство иностранцев – многочисленные нарушения 
трудового, миграционного и налогового законодательства. 

По данным УФМС, выбранная квота, утвержденная по 
прошлому году, составила всего 47%. А по квоте текущего 
года на 1 июня в регион привезли лишь 22% от утвержден-
ного количества иностранных работников, то есть поряд-
ка 400 человек из 1752. 

 ■Обманутых дольщиков 
ждут в Госстройнадзоре

Инспекция Госстройнадзора Архангельской облас-

ти с начала 2014 года работает над формированием ре-

естра обманутых дольщиков. Об этом сообщает пресс-

центр областного правительства.

По словам министра промышленности и строительства 
Поморья Андрея Шестакова, эта деятельность ведется в 
рамках реализации приказа Минрегионразвития России 
«Об утверждении критериев отнесения граждан, чьи де-
нежные средства привлечены для строительства много-
квартирных домов и чьи права нарушены, к числу постра-
давших и правил ведения реестра таких граждан». 

«Обращение участника долевого строительства в упол-
номоченный орган носит заявительный характер. Тем не ме-
нее с просьбой о включении их в реестр в инспекцию Гос-
стройнадзора обратилось лишь 35 человек из 185 ожидае-
мых пострадавших дольщиков, поэтому завершение фор-
мирования документа зависит от инициативы самих севе-
рян», – подчеркнул Андрей Шестаков. 

 ■ Коммунальные тарифы 
пошли в рост

С 1 июля в Архангельской области вырастут ком-

мунальные тарифы, об этом сообщило региональное 

агентство по тарифам и ценам. 

Так, тарифы на электроэнергию и газоснабжение выра-
стут на 4,2%;  водоснабжение и водоотведение – на  8,3%; 
теплоснабжение –  на 3,6%; поставку дров – на 4,1%.

В среднем рост составит   4,9%.
«При этом максимальное повышение установлено рос-

сийским правительством в 107,3%», – заявила предста-
вителям СМИ заместитель директора агентства Елена 
ТРЕСКИНА.

Повышение тарифов коснется и промышленных по-
требителей. По электроэнергетике оно в среднем соста-
вит 1,7%. По теплоснабжению для некоторых организаций 
рост составит 30%, а по водоснабжению и водоотведению –
до 12%. 
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Городская среда
Депутатский портфель: Итоги работы мэра Архангельска за 2013 год

Запрос на перемены...

Виктор ПАВЛЕНКО отчитался 
о работе в прошлом году. 
На сессии городской 
Думы к  мэру Архангельска 
было много вопросов, 
но градоначальник ответил 
на все. «Критика всегда есть, 
но именно в ней рождается 
истина, я абсолютно открыт 
и никогда не ухожу от ответа», 

– сказал мэр.

Традиционно в начале сессии депу-
таты поздравили коллег-именинников. 
Особая награда предназначалась юби-
ляру – заместителю председателя гор-
думы Татьяне БОРОВИКОВОЙ. За пло-
дотворную деятельность по представ-
лению интересов населения Архангель-
ской области в органах местного само-
управления, личный вклад в социально-
экономическое развитие Архангельска 
ей вручили Почетную грамоту губерна-
тора и нагрудный знак.  Кроме того, Ар-
хангельское областное Собрание депу-
татов объявило благодарность Татьяне 
Федоровне за большой вклад в разви-
тие местного самоуправления, актив-
ную гражданскую позицию, направлен-
ную на повышение качества жизни се-
верян...

Главным вопросом повестки сессии 
стал отчет мэра за 2013 год.  «Мы дела-
ем шаги в развитии города исходя из 
имеющихся возможностей, – обозна-
чил главный посыл выступления Вик-
тор Павленко. – Мы выполнили взятые  
финансовые обязательства. Была со-
хранена стабильность бюджета и ре-
ализован ряд важнейших структурных 
преобразований на перспективу. Нам 
удается сдерживать долговую нагруз-
ку и бюджетный дефицит».

Вместе с тем Виктор Николаевич 
вновь пожаловался на несбалансиро-
ванность межбюджетных отношений – 
город собирает несоизмеримо больше 
налогов, чем остается в муниципаль-
ном бюджете.  По подсчетам мэрии, по-
тери городской казны ежегодно состав-
ляют более 3 млрд рублей.

«Это те деньги, которые город за-
работал и мог бы направить на ремонт 
дорог и расселение ветхого и аварий-
ного жилья, – заявил мэр.  – Вы знаете, 
что мы собираем за год и перечисля-
ем в бюджеты разных уровней больше 
20 млрд рублей. Мы не претендуем на 
всю сумму, но 10-11 млрд рублей были 

бы достойным вкладом в развитие го-
рода, в котором проживают 30% насе-
ления области». 

К приоритетным направлениям 
развития Павленко относит жилищное 
строительство. «До 2018 года мы долж-
ны расселить 240 домов (23%), это 86 
тысяч кв. м.  До последнего времени мы 
не могли активно строить многоэтаж-
ное социальное жилье с привлечением 
федеральных средств из-за наруше-
ния одного из требований федерально-
го Фонда ЖКХ – оснащения всей ком-
мунальной структуры города прибора-
ми учета. Причина – в сложном положе-
нии МУП «Водоканал». Но на прошед-
шем в среду совещании у полномочно-
го представителя Президента России в 
СЗФО это условие снято. Теперь у нас 
есть возможность рассчитывать на фе-
деральные деньги».

Павленко объяснил срыв строи-
тельства  жилых домов в поселке Ци-
гломень. Аукцион, намеченный на 16 
мая, не состоялся. То же самое произо-
шло и во второй раз – 19 июня. Напом-
ним, что это строительство запланиро-
вано в рамках реализации первого эта-
па адресной программы по переселе-
нию северян из аварийного жилфонда, 
рассчитанной на 2013-2017 годы. Пра-
вительство области не раз критиковало 
мэрию по поводу срыва конкурса.  По 
185-му Федеральному закону при за-
щите заявки региона по этой програм-
ме область получает лишь 30% финан-
сирования из Фонда ЖКХ. Оставшие-
ся 70%, адресованные городу, посту-
пят только тогда, когда администра-
ция Архангельска заключит контракты 
на строительство. В противном случае 
Архангельск потеряет 384 млн рублей. 

«В прошлом году сформирован зе-
мельный участок под строительство 
26 жилых секций-домов на ул. Цигло-
менской, документы для строитель-
ства прошли согласование, – заявил 
на сессии Виктор Павленко. –  К сожа-
лению, два конкурса на строительство 
первой очереди 13 секций домов не со-
стоялись, сейчас объявлены торги пу-
тем приема заявок-предложений». 

Мэр пояснил, что в соответствии 
с 44-м Федеральным законом «О кон-
трактной системе...», для участия в аук-
ционе необходимо внести 5% от цены 
контракта (24,652 млн рублей), а раз-
мер обеспечения исполнения контрак-
та составляет 30% (147,915 млн рублей). 
То есть потенциальному подрядчику 
нужно изыскать 170 млн рублей, а в слу-
чае предоставления банковской гаран-
тии – залог недвижимого имущества в 
двукратном размере обеспечения ис-
полнения контракта. 

«Заинтересованы в этом подряде 
(из-за малых объемов строительства) 
небольшие фирмы. Но для них такие за-
логовые суммы неподъемны. Запрос 
предложений даст значительное сни-
жение залоговых сумм – от 12 до 50 млн 
рублей. При проведении торгов путем 
рассмотрения предложений 4-5 потен-
циальных участников у нас есть».

Особо мэр остановился на про-
блеме капремонта жилья. Как извест-
но, инициатива мэрии создать отдель-
ный городской фонд капремонта не на-
шла поддержки в региональном пра-
вительстве.  

По словам мэра, вызывает озабо-
ченность установленный тариф на кап-
ремонт жилья в 6,1 рублей за кв. метр – 
он не покрывает потребности ремонта 
деревянного жилфонда. По расчетам 
мэрии, тариф для деревянных домов 
должен составлять 29 рублей.

«Поэтому непонятно, как будет ком-
пенсироваться эта разница, – отметил 
мэр. – Тем более что 75% домов Архан-
гельска по утвержденной региональной 
программе капремонта будут ремонти-
роваться после 2038 года».  

Еще одна проблемная зона –  стро-
ительство и реконструкция дорожной 
инфраструктуры. На это необходимо 
более 2 млрд рублей. Проекты стро-
ительства и реконструкции уже есть, 
и на них потрачены бюджетные сред-
ства. «Мы рассчитывали на их поэтап-
ную реализацию в рамках программы 
развития Архангельска как областного 
центра. В связи с приостановкой про-
граммы актуальным становится вопрос 
о распределении средств областного 
дорожного фонда. Однако из его обще-
го объема в 4,5 млрд рублей город по-
лучает только 76 млн, при этом значи-
тельная часть транспортного налога и 
акцизов на бензин, из которых и фор-
мируется дорожный фонд, собирает-
ся именно в Архангельске. Поэтому мы 
справедливо можем просить областное 
правительство о пересмотре этих нор-
мативов», – сказал Виктор Павленко.

Большим достижением мэр счи-
тает завершение строительства авто-
мобильной дороги на ул. Выучейско-
го. «Улицы так никогда и не было, хотя, 
по исторической справке, она была ут-
верждена генпланом еще при Екатери-
не II центральной улицей, тем самым 
мы выполнили исторический завет, – 
отметил он. –  Этим мы обеспечили ин-
вестиционную привлекательность рай-
она. Практически все участки разобра-
ны инвесторами – при условии рассе-
ления домов там начнется новое стро-
ительство».

Александр НЕЧАЕВ, 
член комиссии по вопросам архитектуры, 
строительства и землепользования:

– Я считаю, что доклад довольно содержательный и понятный. 
Среди озвученных проблем есть тупиковые. В частности, 
это недофинансирование ремонта дорог, строительство и 
ликвидация ветхого жилья,  предбанкротное положение  МУП 
«Водоканал». Но работа идет. Самое главное, что мэр готов 
к взаимодействию с областной властью. Важно, чтобы это 
движение было. Особенно это касается выхода «Водоканала» 
из кризиса.  Это самый больной для города вопрос. Сегодня 
даже не выдаются технические условия для присоединения 
новостроек к водопроводу. А это значит, что в любой 
момент строительство в Архангельске будет заморожено. 

Сергей МАЛИНОВСКИЙ, 
председатель постоянной комиссии 
по финансам и бюджету:

– Несмотря на сложную ситуацию с финансами, мы 
продолжаем движение вперед.  Честно названы цифры, 
честно сказано о том, какие есть проблемы и пути решения. 
Так, мэр четко озвучил серьезную проблему строительства 
домов в Цигломени. 200 млн рублей в качестве залога 
компании, которая не является крупным строительным 
предприятием, практически не найти. И это действительно так. 
Но по-другому нельзя, ведь это требования законодательства. 

Константин ЯКОВЛЕВ, 
депутат Архангельской городской Думы:

– Темы, затронутые в выступлении мэра, касаются 
всех горожан. Радует, что, несмотря на все проблемы, 
положительная динамика есть. Обидно, что мэрия 
понесла затраты на разработку проектной документации 
для развития городской инфраструктуры, но не смогла 
реализовать эти планы из-за бюджетного дефицита. Я 
считаю, что плохие взаимоотношения между областью и 
городом – это во многом искусственно раздутая проблема.  
Конфликт не пойдет на пользу ни области, ни Архангельску.

Максим КОРЕЛЬСКИЙ, 
заместитель председателя 
Архангельской городской Думы:

– Отрадно, что Фонд ЖКХ снимает условие обязательной 
установки приборов учета системы водоснабжения во 
всех домах. По самым скромным подсчетам, на эти цели 
Архангельску необходимо около 300 млн рублей, которых 
в казне нет. Данное решение позволит в целях ликвидации 
ветхого жилья строить многоэтажные многоквартирные 
дома, ведь существующая застройка городских окраин 
малоэтажными домами не даст таких видимых результатов.
   У городской власти есть четкое понимание, что поиски 
решения вопроса строительства детских садов надо 
продолжить, и сегодня ведутся переговоры с органами и 
учреждениями, на балансе у которых есть помещения детских 
садов. Надеюсь, нам удастся вернуть их, реконструировать. 
Еще важный посыл – больше внимания уделять малому 
и среднему бизнесу. Именно предприниматели создают 
рабочие места, формируют активность на территориях. 

Валентина СЫРОВА, 
председатель Архангельской городской Думы:

– Отчет мэра вытекает из главного финансового документа 
города –  бюджета. Его мы уже рассматривали, его 
исполнение приняли, а это более развернутый его вариант, 
живые факты о том, что было сделано в прошлом году. А 
сделано действительно много. 
   Вопросы у депутатов были, но на них были получены 
подробные ответы. За каждый рубль город отчитался. У 
меня только одно сожаление – отчет за текущий год уже не 
будет таким красочным, потому что мы серьезно урезаны в 
финансировании. Тем не менее мэрия работает, город живет, 
в этом году работать приходится в рамках тех параметров, 
которые заложены в бюджете. 
Самые злободневные темы для столицы Поморья – это дороги, 
в этом году мы их только латаем, т.к. денег на капитальный 
ремонт пока нет. Мы обращались к депутатам облсобрания 
с тем, чтобы они помогли возобновить программу развития 
Архангельска как областного центра, но в этом году нам 
было отказано. Недавно мы вновь отправили письмо с той 
же просьбой касательно следующего года, ответа пока не 
получили, и это дает нам возможность верить, что осенью 
удастся договориться. Не менее важен вопрос расселения 
ветхого и аварийного жилья. Мы обеспокоены не только 
деревянным фондом, но и состарившимся каменным. 
Сложная ситуация с МУП «Водоканал» – это стратегический 
объект, и не хотелось бы его доводить до банкротства. 

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист
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Стратегия

 ■ Конкурс «Лучшее предприятие 
года Архангельской области»

Министерство экономического развития и кон-

курентной политики Архангельской области изве-

щает о приеме документов на областной конкурс 

«Лучшее предприятие года Архангельской области». 

Конкурсная документация принимается с 5 июня по 
4 июля 2014 года (по выбору субъекта малого и средне-
го предпринимательства):

а) в министерстве (163004, г. Архангельск, пр. Троиц-
кий, 49, каб. 465); 

б) в офисе Архангельского регионального бизнес-ин-
кубатора по одному из следующих адресов:

– 163060, г. Архангельск, пр. Обводный канал, 12 
 (5 этаж, оф. 501);

– 163650, г. Коряжма, ул. Дыбцына, 1 (1 этаж);
– 165150, г. Вельск, ул. Конева, 16а, стр. 15.
Порядок и условия конкурсного отбора, основные 

требования к конкурсной документации, функции кон-
курсной комиссии, порядок подведения и оформления 
результатов конкурса определяются Положением о по-
рядке проведения областного конкурса «Лучшее пред-
приятие года Архангельской области», утвержденного 
постановлением Правительства Архангельской области 
от 22 апреля 2014 года № 163-пп.

Положение размещено на сайте www.dvinaland.ru и 
на сайте малого и среднего предпринимательства Ар-
хангельской области www.msp29.ru. 

Телефоны для справок: (8182) 42-14-53, 
288-378, 288-533, 288-379, 288-542.

Пресс-релизы

 ■ Валерий Екатеринчев: 
«Мы строим дороги к алмазам»

ОАО «Дорстроймеханизация» продолжает 

успешно выполнять производственные планы и по-

вышать показатели.

Как сообщил «Двине-Информ» генеральный дирек-
тор ДСМ Валерий ЕКАТЕРИНЧЕВ, сегодня в активе «Дор-
строймеханизации» строительство и реконструкция фе-
деральной трассы М-8 «Холмогоры» (в районе 1213-1226 
км), строительство автодороги ОАО «Севералмаз» (гра-
ница ГОКа – развилка). Кроме того, предприятие ведет  
вскрышные работы на месторождении песчано-гравий-
ной смеси «Воя» и строит автодорогу Архангельск – Оне-
га (участок ветки Хайнозерской дороги).

На открытии 9 июня 2014 года алмазного месторож-
дения им. В. Гриба («Лукойл»), на котором присутство-
вал Президент России Владимир Путин, было отмече-
но высочайшее качество выполненных работ по дорож-
ному строительству. Этим, напомним, занималось ОАО 
«Дорстроймеханизация».

Компания имеет репутацию надежного, обязательно-
го партнера как среди заказчиков строительной продук-
ции, так и среди строителей-смежников. ДСМ доверяют 
строить сложные и ответственные объекты.

Среди выполненных предприятием работ – строи-
тельство автодорог Усть-Вага – Ядриха, Архангельск 

– Пинега – Мезень, Архангельск – Онега, строитель-
ство технологических дорог в составе ГОК на место-
рождении алмазов им. М.В. Ломоносова и автодоро-
ги «Поморье» – месторождение им. В. Гриба, рекон-
струкция проспектов Ломоносова, Дзержинского, Со-
ветских Космонавтов в Архангельске и многие другие 
объекты.

Постоянно обновляется парк дорожно-строительной 
техники, изучаются и прорабатываются новые направ-
ления в деятельности организации, повышается про-
фессиональный уровень работников инженерно-техни-
ческих и рабочих специальностей. Главное, чтобы у до-
рожников была работа и на строительство региональ-
ных дорог и развитие дорожной сети Архангельской об-
ласти  выделялось больше средств, в том числе из  об-
ластного бюджета.

Секрет успеха: Как пробились на рынок продукты под маркой «Двинские»

Сергей Стариков:

«Конкуренция? 
В Архангельске её нет!»

Предприниматель 
Сергей СТАРИКОВ, 
рассказывая 
о своем бизнесе, 
не критикует власть 
и не жалуется 
на конкурентов. 
Он вполне доволен 
условиями работы 
в Архангельской 
области. 
За несколько лет 
он смог создать 
производство 
и торговую сеть, 
где реализуются 
натуральные 
продукты под маркой 
«Двинские»: напитки, 
хлеб и выпечка, 
молочная продукция.

–  Несколько лет назад у 
меня  возникла идея помочь 
фермерам сбывать продук-
цию через отдельную торго-
вую сеть. Ведь в Архангель-
ске, по сути, кроме Цен-
трального рынка, ее купить 
негде. Но, как оказалось, на-
стоящих фермеров, которые 
производят готовую к реа-
лизации продукцию, практи-
чески нет.  Она, как прави-
ло, не проходит исследова-
ний на качество и безопас-
ность с учетом действующих 
в России технических регла-
ментов,  следовательно, ле-
гально торговать ей нельзя.  
Вместе с тем сейчас очень 
четко прослеживается же-
лание потребителей поку-
пать качественные и нату-
ральные продукты местно-
го изготовления.

Пришлось поменять под-
ход к бизнесу – создавать 
свое производство хлеба, 
молока, охлажденных полу-
фабрикатов и готовых блюд. 
Например, покупаем сырое 
молоко у холмогорского хо-
зяйства, через щадящую па-
стеризацию делаем его со-
ответствующим ГОСТу на 
молоко питьевое и продаем.  
Наш принцип – максималь-
ная натуральность. Именно 
поэтому и показатели жир-
ности в нашем молоке по-
стоянно разные – какое мо-
локо поставило нам хозяй-
ство, такое и продаем, не из-
меняем его состава, остав-
ляя молоко максимально по-
лезным.  

Сейчас  в Архангельске 
под маркой «Двинские» ра-
ботают: цех производства 
пива и напитков, два мага-
зина с  производственными 
цехами (в одном – пекарня и 
отдел обработки молока, а в 
другом – пекарня и кулинар-
ный цех) и два магазина при-
домового формата.   Месяц 
назад мы открыли магазин 
с пекарней в Новодвинске.  

Трудности? Сложно с за-
купками молока. Приходит-
ся поддерживать связи с не-
сколькими поставщиками 
из ближайших районов. За 
пределами области молоко 
принципиально не покупаем. 
Кстати, мы в прошлом году 
первыми подняли закупоч-
ные цены на него. 

– Какой объем произ-

водимой продукции дол-

жен быть в фермерском 

хозяйстве, чтобы вам вы-

годно было сотрудничать 

с ним?

– Здесь очень много па-
раметров. Я в свое время 
изучал аграрный рынок Из-
раиля. Там средний надой с 
коровы 43-47 литров, а у нас 
20 литров – и это уже рекорд. 
Тут много проблем. Напри-
мер,  с вкусовым качеством 
кормов. Бывает, что молоко 
горчит, и потребителю это 
не нравится.  Очень труд-
но объяснить покупателям, 
что дело не в качестве моло-
ка, а в корме для животных. 
При этом корм соответству-
ет российским стандартам.   

– А если отталкивать-

ся от количес тва ко-

ров? Один из фермеров 

с острова Бревенник жа-

ловался нам, что прода-

вать молоко от пяти ко-

ров очень трудно…

– Сбыта в этом случае  не 
будет. Не тот объем. Мы пе-
рерабатываем тонну молока 
за один производственный 
цикл, поэтому собирать кро-
хи у таких мелких произво-
дителей невыгодно.  К тому 
же  мы берем только то сы-
рье, которое прошло обяза-
тельный ветеринарный кон-
троль. Кроме того, прове-
ряем каждую партию в сво-
ей лаборатории.  То есть без 
документов молоко мы не 
возьмем,  и никто не возьмет.   

Конечно, теоретиче-
ски мы можем и самостоя-
тельно за фермера всю до-
кументацию оформить, но 
надо понимать сколько это 
будет стоить. Поэтому фер-
мер должен выстроить си-
стему контроля качества 
производимой продукции и 
обеспечить производимую 

продукцию всей необходи-
мой документацией. Только 
в этом случае он будет успе-
шен. Проблемы сбыта про-
дукции совсем мелких фер-
меров должны решаться с 
помощью «колхозных» рын-
ков.  Они оснащены ветла-
бораториями. Мы же ори-
ентированы на средние хо-
зяйства, которые содержат 
от ста коров. 

– Ягоды для напитков 

вам действительно по-

ставляют местные про-

изводители?

– Они поступают к нам 
от заготовителя в Виногра-
довском районе. Основная 
цель – использовать ягоды, 
собранные в нашей области. 
На меня выходили произво-
дители из Карелии, но я от-
казался от их предложений.

– Почему-то у вас сто-

имость так называемой 

социально значимой про-

дукции  дешевле, чем у 

крупных производите-

лей…

– С самого начала мы ста-
вили цель – выпускать про-
дукцию, доступную всем 
слоям населения. Затраты 
на сырье  одинаковые, но 
хозяйственные и наклад-
ные расходы у нас меньше. 
Мы же относимся к сегмен-
ту малого бизнеса. Плюс на 
цену продукции влияет на-
ценка торговых сетей, а мы 
продаем  хлеб только у себя. 

– Вы вообще не работа-

ете с местным ритейлом?

– Работаем. Но продаем 
в крупных торговых сетях 
только напитки. 

– На улицах Архангель-

ска активно торгуют ва-

шим квасом…

–  Это оптовики. От улич-
ных продаж мы отказались. 
Это не наш сегмент.  Два 

года назад хотели торговать, но 
тогда помешали  администра-
тивные препоны. Поэтому по-
считали, что раз есть оптовый 
покупатель, то и напрягаться не 
следует. 

– Вы окончательно сфор-

мировали свою продуктовую 

линейку?

– Останавливаться на до-
стигнутом нельзя. Варианты 
прорабатываются. Думаю, зай-
мемся мясными полуфабри-
катами. Здесь есть сложности. 
Цены на качественное свежее 
сырье постоянно растут, а мы с 
«заморозкой» в любом случае 
связываться не будем.

Хотим занять свою «кон-
дитерскую» нишу:  произво-
дить продукцию только из на-
турального сырья, с ориента-
цией на советские ГОСТы.  Се-
годня в Архангельске в продаже  
нет таких кондитерских  изде-
лий. На рынке царствует сплош-
ная химия. Да и специалистов  
по такой выпечке нет. 

– Внешне, кажется, что на 

продовольственном рынке 

царит жесткая конкуренция…

– Не на конкуренцию надо 
смотреть, а на качество того, 
что производишь. Мы сами на 
себя «завязаны»: на сторону 
свою продукцию не отгружаем, 
за исключением напитков, и со 
стороны товар практически не 
берем. Это наше основное от-
личие.  Такая автономность по-
зволяет контролировать каче-
ство продукции. Стараемся за-
купать сырье без посредни-
ков.  Хотя на мучном рынке эту 
проблему решить не можем. На 
прямые поставки производите-
ли не идут – наши объемы их не 
устраивают.  У меня работают 
всего около  50 человек.  Ста-
раемся максимально, где воз-
можно, автоматизировать про-
изводство. 

Я, может, скажу невероят-
ную вещь, но конкуренции на 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК
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Дело бизнеса
Недвижимость: Как решить квартирный вопрос? 

«Ипотечная суббота» 
со Сбербанком

Каждый месяц в Архангельске и Северодвинске 
Сбербанк проводит «Ипотечную субботу». Мероприятие 
объединяет потенциальных покупателей недвижимости, 
риэлторские компании и специалистов банка по ипотечному 
кредитованию. Узнать все о приобретении квартиры 
в нужном районе города, рассчитать ежемесячные платежи 
и подать заявку на кредит теперь можно в одном месте.

Как правило, приобрете-
ние, обмен или строитель-
ство квартиры – вопрос ин-
дивидуальный, и требова-
ния к будущей недвижимо-
сти у каждого свои. К тому 
же покупка квартиры – очень 
ответственное дело и фи-
нансово затратное. В связи 
с этим покупателям прихо-
дится тратить значительное 
время на поиск подходящих 
квадратных метров. 

Источников информа-
ции много: газеты, журналы, 
сайты компаний-застрой-
щиков, предложения риэл-
торов. Но потеряться в этом 
море информации куда про-
ще, чем найти что-то подхо-
дящее. Вести постоянный 
мониторинг цен на недви-
жимость, разыскивать пред-
ложения о строящемся жи-
лье и следить за внезапными 
скидками – задача не из лег-
ких. К тому же предложения 
в рекламе не всегда так хо-
роши, как кажутся на первый 
взгляд. Масла в огонь под-
ливают еще и постоянные 
сообщения о недобросо-
вестных застройщиках, ко-
торые то и дело появляются 
на страницах газет и экранах 
телевизоров. В итоге, каза-
лось бы, приятные хлопоты 
отнимают слишком много 
времени и сил. 

Задачу выбора облегчил 
Сбербанк, организовав «Ипо-
течную субботу». Это реаль-
ная возможность получить 
одновременную подробную 

консультацию по ипотечным 
программам Сбербанка и 
объектам недвижимости, ко-
торые банк кредитует.

Таким образом, в тече-
ние пары часов вы сможе-
те оценить свои возможно-
сти в покупке недвижимо-
сти в Архангельске и Севе-
родвинске, а также позна-
комиться с предложения-
ми агентств недвижимо-
сти и застройщиков жилья, 
представители которых кон-
сультируют всех желающих. 

Уникальность «Ипотеч-
ной субботы» – это доступ-
ная и быстрая информа-
ция в одном месте, надеж-
ные риэлторы, специальные 
предложения от застройщи-
ков и приятные сюрпризы от 
Сбербанка. 

Стоить сказать и о том, 
что «Ипотечная суббота» 
станет отличным источни-
ком информации не толь-

ко для тех, кто уже ведет ак-
тивный поиск недвижимости, 
но и для тех, кто только со-
бирается приобрести квар-
тиру или дом. Подать заявку 
на ипотечный кредит в Сбер-
банке можно прямо во вре-
мя мероприятия, а положи-
тельное решение о выдаче 
кредита будет действовать 
до четырех месяцев. Заявку 
на кредит рассмотрят в те-
чение пяти рабочих дней. 

«Ипотечная суббота» 
проходит на базе специ-
ализированных центров 
ипотечного кредитования 
Сбербанка, ваш персональ-
ный менеджер будет сопро-
вождать прохождение сдел-
ки от подачи заявки до при-
обретения квартиры. 

Ждем вас в центрах 
ипотечного кредитования 

Сбербанка: в Архангельске 
– ул. Попова, 14, 

в Северодвинске – 
ул. Ломоносова, 94.

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012 г. Реклама

рынке Архангельска вообще 
нет. На рынке практически от-
сутствует качественная продук-
ция и услуги.  Надо давать лю-
дям качество,  тогда вы займете 
свою нишу и будете успешны. Я 
в одном из российских городов 
знаю небольшое кафе с шаур-
мой, в которое невозможно по-
пасть. Его хозяин из ближнего 
зарубежья делает шаурму толь-
ко из мяса молодого барашка, 
поэтому отбоя от посетите-
лей нет.   Или возьмем просто-
го сапожника, который делает 
свою работу хорошо. У него бу-
дут конкуренты? Нет! Мы ниче-
го необычного не производим, а 
нишу заняли. Нужно просто от-
вечать за то, что делаешь. 

– Хорошим тоном стало 

винить во всех бедах малого 

бизнеса власть. У вас другое 

отношение?

– Главная проблема в разви-
тии малого бизнеса – тариф-
ная политика монополистов от 
энергетики, а также отсутствие 
квалифицированных кадров. А 
так для малого бизнеса сейчас 
сладкие условия... 

Проблема бизнеса и вла-
сти одна: нет тесного взаимо-
действия. Чья это вина, не знаю.  
Наверное, обе стороны винова-
ты в этом. Считаю, что сейчас 
основная задача власти – про-
пагандировать среди молоде-
жи занятие бизнесом, делать 
это модным, показывать какую 
пользу малый бизнес приносит 
нашей области и обществу в це-
лом. 

Кроме того, система обра-
зования не отвечает реалиям 
нашего времени, не учит управ-
лению бизнесом. У вчерашних 
выпускников крайне низкий 
уровень экономических знаний.  

Вместе с тем я категориче-
ски не согласен, что у нас в ре-
гионе все плохо. Власть пред-
лагает достаточно много мер 
поддержки бизнеса. Другое 
дело, что ими мало кто пользу-
ется. Проблема многих бизнес-
менов, в том числе и фермеров, 
в низкой финансовой грамотно-
сти, неумении мыслить страте-
гически. Производство ради 
производства не имеет смыс-
ла. Надо просчитывать вариан-
ты сбыта заранее, а не уповать 
на доброго дядю сверху. Про-
изводственный бизнес в любом 
случае направлен на конечного 
покупателя. Есть возможность 
работать без посредников – за-
мечательно! Если нет, то надо 
понимать, что те же крупные 
торговые сети – это конкурент-
ный рынок. Поэтому стабильно-
го сбыта не будет...

Хотел бы также затронуть 
тему «непомерно высоких нало-
гов». Чушь! В какой еще стране 
мира малый бизнес может ле-
гально платить 3% с оборота, не 
считая налогов на  фонд оплаты 
труда? Плюс сотрудники нало-
говой инспекции всегда откры-
ты и готовы разъяснить спорные 
или непонятные моменты в на-
логообложении.

Аналогично и с контролиру-
ющими органами. Отслеживай-
те изменения в законодатель-
стве, соблюдайте установлен-
ные правила – и не будет ника-
ких сложностей.

В общем, прежде чем кого-
то винить, надо начать с себя и 
посмотреть, а все ли мы сде-
лали правильно и качествен-
но, можем ли мы действитель-
но гордиться тем, что делаем!

Энергетика: За газ платить не можем

Снова топить мазутом?
Ситуация с долгами ТГК-2 
за природный газ остается 
напряженной. На минувшей 
неделе потребитель 
(ТГК-2) и поставщик 
(ООО «Газпром 
межрегионгаз Ухта») 
обменялись публичными 
заявлениями на эту тему. 
Кредитор предложил 
энергетикам подумать 
о переводе ТЭЦ обратно 
на мазут, а генерирующая 
компания вновь сослалась 
на задолженность 
конечных потребителей.

В ООО «Газпром межрегионгаз 
Ухта» считают, что ТГК-2 должна или 
заплатить по долгам, или подгото-
вить ТЭЦ для перехода на альтерна-
тивный вид топлива – мазут, за ко-
торый энергетики раньше исправ-
но платили. «Такой технической воз-
можностью Архангельская ТЭЦ об-
ладает», – говорится в пресс-релизе 
компании – поставщика газа.   

Там отметили, что платежи насе-
ления в Архангельской области со-
ставляют 95%, однако в полном объ-
еме деньги до поставщика газа не 

доходят. Не полностью оплачен газ, 
поставленный с января 2014 года. В 
то время как «голубое топливо» на 
Архангельскую ТЭЦ и Северодвин-
скую ТЭЦ-2 поставляется беспере-
бойно. 

«Очевидно, что компания име-
ет возможность рассчитаться с по-
ставщиком газа, но расходует имею-
щиеся средства на иные цели, – от-
метили в ООО «Газпром межрегион-
газ Ухта». – До 2012 года Архангель-
ская ТЭЦ работала на мазуте, себе-
стоимость которого была в два-три 
раза выше, чем газа. Парадоксаль-
но, но в это время у ТГК-2 не возни-
кало никаких проблем с расчетами. 
С переходом в 2012 году на газ у 
ТГК-2 возникла задолженность. При 
этом тарифы для населения, с уче-
том перехода на более дешевое топ-
ливо, фактически остались преж-
ними. Возникает логичный вопрос: 
куда уходят деньги?».

Несмотря на сложные отноше-
ния, ни та ни другая сторона точную 
цифру задолженности не озвучила. 
В ТГК-2 лишь отметили, что  с нача-
ла 2014 года перечислили ООО «Газ-
пром межрегионгаз Ухта» в оплату 

поставок природного газа, потре-
бленного Архангельской ТЭЦ и Се-
веродвинской ТЭЦ-2, 3,7 млрд ру-
блей. За шесть месяцев текуще-
го года задолженность за постав-
ку «голубого топлива» сократилась 
почти на 20%.

«Оплата потребленного природ-
ного газа является одним из прио-
ритетов генерирующей компании. 
При этом стоимость природного 
газа для потребителей Архангель-
ска и Северодвинска – самая вы-
сокая в России. Более того, она на 
четверть превышает цену для юж-
ных районов области, что приво-
дит к увеличению затрат генериру-
ющей компании на природный газ и 
росту стоимости тепловой и элек-
трической энергии для потребите-
лей», – напомнили в генерирующей 
компании.

Погашение задолженности за 
природный газ ведется, и это не-
смотря на значительные долги по-
требителей Архангельской обла-
сти за тепловую и электрическую 
энергию, которые по состоянию на 1 
июня 2014 года превысили 2,1 млрд 
рублей. 

«Сегодня существует системный 
сбой в сфере ЖКХ, который приво-
дит к образованию долгов населе-
ния и управляющих компаний перед 
ТГК-2, что, в свою очередь, вызыва-
ет возникновение задолженности за 
природный газ, – говорит управля-

ющий директор Главного управ-

ления ОАО «ТГК-2» по Архангель-

ской области Вадим МИХАЙЛОВ. 
– Для разрешения ситуации необхо-
димо в кратчайшие сроки на государ-
ственном уровне принять решения, 
направленные на обязательный пе-
реход на прямые расчеты за отопле-
ние и горячее водоснабжение конеч-
ных потребителей. Это позволит за-
щитить деньги жителей от нецеле-
вого использования посредниками –
управляющими компаниями и обес-
печит своевременную оплату ком-
мунальных ресурсов по всей цепоч-
ке – от населения до газодобываю-
щих компаний. После этого можно бу-
дет говорить о своевременной опла-
те текущих поставок природного газа, 
а снижение накопленной задолжен-
ности будет осуществляться по мере 
погашения долгов потребителями те-
пловой и электрической энергии».

Акценты недели

 ■ Верховный суд поддержал 
парламентариев

Верховный суд РФ отменил решение Архангельско-

го областного суда и сохранил в действии статью 18  

областного закона «О реализации органами государ-

ственной власти Архангельской области государствен-

ных полномочий в сфере лесных отношений», которой 

предусмотрены исключительные случаи осуществле-

ния заготовки древесины для обеспечения государ-

ственных и муниципальных нужд на основании дого-

воров купли-продажи лесных насаждений. 

«Здравый смысл победил, - отметил председатель коми-
тета по природопользованию и лесопромышленному ком-
плексу областного Собрания Александр ДЯТЛОВ. - Верхов-
ный суд поддержал нас и оставил за муниципальными об-
разованиями право осуществлять заготовку древесины в 
упрощенном порядке в целях отопления, строительства и 
ремонта. Таким образом, на сегодняшний день действует 
редакция статьи 18 областного закона, разработанная и 
принятая депутатами в декабре прошлого года.

По словам депутата, сокращение количества исключи-
тельных случаев заготовки древесины привело бы к умень-
шению объемов древесины, заготавливаемой по догово-
рам купли-продажи лесных насаждений, и, следователь-
но, к уменьшению доходов областного и местных бюджетов.

 ■ Начальником Архангельской 
таможни назначен Сергей Дьячков

С 25 июня 2014 года начальником Архангельской та-

можни назначен полковник таможенной службы Дьяч-

ков Сергей Борисович, ранее занимавший должность 

первого заместителя начальника таможни по тамо-

женному контролю. 

Сергей Дьячков родился в 1968 году в Архангельске. Име-
ет высшее образование. В 1993 году окончил исторический 
факультет Поморского государственного педагогического 
университета им. М.В. Ломоносова, в 2002 году – факуль-
тет таможенного дела Российской таможенной академии. 

Службу в таможенных органах начал в 1993 году в долж-
ности инспектора грузового отдела. В 2002 году был назна-
чен начальником Поморского таможенного поста, в 2007 
году – первым заместителем начальника Архангельской 
таможни по таможенному контролю. 

 ■ В Архангельске новая УК
В Архангельске создана новая управляющая ком-

пания «Архангельск», в ведение которой по предложе-

нию муниципалитета должны перейти «отказные» 268 

деревянных домов.

Создать ТСЖ или перейти в другую УК жители не смог-
ли, поскольку товарищество собственников жилья в небла-
гоустроенном жилом фонде просто нерентабельно, а для 
управляющих компаний такие дома приносят только убыт-
ки. Чтобы эти дома своевременно и качественно подгото-
вить к новому отопительному сезону, муниципалитету при-
шлось брать ситуацию в свои руки. Решение о создании УК 
принято на сессии гордумы 26 июня.
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Власть и общество
Ревизия: Как работает Архангельская городская поликлиника №1

Пациент как ми
для зарабатывания 

Уже известно, что госпро-
грамму «Развитие здравоох-
ранения», принятую в дека-
бре 2012-го, правительство 
планирует уменьшить почти 
на 400 млрд рублей. Сокра-
щение финансирования, счи-
тают эксперты, неизбежно 
повлечет резкий рост плат-
ных услуг. «Он уже начался, – 
сообщили «АИФ» в мартов-
ском номере. – Например, во 
многих поликлиниках есть 
негласное распоряжение: 
выдавать не более 15-20% 
необходимых талонов на об-
следования. Остальных па-
циентов под разными пред-
логами (запись на несколь-
ко месяцев вперед, якобы от-
сутствие хорошего оборудо-
вания для бесплатных боль-
ных и т.д.) вынуждают пла-
тить».

Ровно так же – в Архан-
гельске. Хотя чиновники, от-
ветственные за здравоохра-
нение, вряд ли представляют, 
как реально все устроено в 
нашей медицине. У них про-
блем нет: заболел сам или 
родственник, звонят глав-
ному врачу больницы – и все 
устраивается. Я и сама могу 
попасть к некоторым врачам 
исключительно по дружбе. А 
нет блата или дружбы – все 
усложняется в разы.  При-
меров в диктофоне – на не-
сколько часов. Люди не скры-
ваются. Но боятся.   

Однако на этот раз у меня 
нет нужды ссылаться на об-
щественное мнение: в руках 

– результаты проверки КСП 
Архангельской городской по-
ликлиники №1. Я и сама на-
блюдаюсь в этом учрежде-
нии, поэтому заранее знала, 
что в акте прочту...

Половиной 
штата

Если взять общие, базо-
вые, показатели работы по-
ликлиники за прошлый год, 
в отчетах все выглядит  при-
лично: обоснованных жалоб 
на качество услуг нет, удов-
летворенность оказанной 
медицинской помощью – 
72%, случаев невыполнения 
стандартов медицинской по-
мощи нет. Как нет и наруше-
ний сроков ожидания пла-
новых консультаций и диа-
гностических исследований. 
Беда одна – укомплектован-
ность кадрами где-то напо-
ловину. 

На конец прошлого года 
из 823 врачебных должно-
стей были заняты 485; из 401 
среднего медицинского пер-
сонала – 223. Сопоставление 
расчетных нагрузок состави-
ло: 2,2 ставки у врачей, 1,8 – 
у среднего медперсонала и 
1,75 – у младшего. 

Вакантными оставались 
125 должностей врачей и 175 
должностей среднего меди-
цинского персонала (хотя по 

Эффективность расходования 
бюджетных средств в одной 
из лучших поликлиник областного 
центра проверила Контрольно-
счетная палата Архангельской 
области (КСП). Результаты 
неутешительны – и для врачей, 
и для пациентов.

Елена МАЛЫШЕВА

журналист

БК

информации на сайте Мин-
здрава Архангельской обла-
сти, в поликлинике были ва-
кантными 24 должности вра-
чей и 11 – среднего медицин-
ского персонала). 

Как объяснила админи-
страция учреждения, якобы 
именно в стольких специали-
стах поликлиника нуждалась 
остро, и уверяла, что прини-
мает все меры для заполне-
ния вакансий. Однако кон-
трольно-счетная палата по-
лагает: «утвержденные объ-
емные показатели в рамках 
программы госгарантий вы-
полнены кадровым составом 
учреждения, укомплектован-
ным на 45% врачами и на 55% 
средним медицинским пер-
соналом, что отрицательно 
сказывается на доступности 
и качестве медицинской по-
мощи». 

Сроки 
не ограничены?
В соответствии с терри-

ториальной программой гос-
гарантий «при оказании пер-
вичной медико-санитарной 
помощи допускается очеред-
ность на проведение плано-
вых консультаций, диагно-
стических инструменталь-
ных и лабораторных иссле-
дований с ожиданием не бо-
лее 14 дней».

Записаться на исследо-
вания в поликлинике можно 
через Интернет (с 2009-го 
внедрена информационная 
система «Ариадна»), по теле-
фону или через регистрату-
ру. «Ариадна» даже способ-
на разделять потоки платных 
и бесплатных пациентов. Но 
система в проверяемом пе-
риоде лишь записывала на 
амбулаторный прием. 

Запись на диагностические 
исследования велась дедовски-
ми способами: часть талонов вы-
давалась на амбулаторном при-
еме без регистрации дат обра-
щения и выдачи талонов. На ЭКГ, 
рентгенографию костей и желуд-
ка, риовазографию, спирогра-
фию, ДЛА (измерение давления 
в легочной артерии) админи-
стратор регистратуры записы-
вал пациентов в журнал. Гине-
кологическое отделение, второе 
терапевтическое и врач-онколог 
записывали людей на исследо-
вания в журналах произвольной 
формы. Дат обращений пациен-
тов в журнале не было, поэтому 
определить, сколько люди жда-
ли услуги, в большинстве случа-
ев оказалось невозможно.   

Тем не менее примеры нару-
шений КСП нашла. Так, УЗИ во 
втором терапевтическом отделе-
нии пациенты могли ждать от 23 
до 137 дней, ФГДС – 44-98 дней. 
Ожидание УЗИ по направлению 

ЯЗЫКОМ ЦИФР

   В 2013 году Архангельская городская поликлиника №1  оказала платных медицинских услуг 
на 21 млн рублей. Наибольший удельный вес в структуре оказанных платных медицинских 
услуг по количеству посещений (71,4%) и объему полученных средств (45,2%) занимают 
медицинские профосмотры. По ДМС зафиксировано 3,7 тысячи посещений (2,1 млн рублей), 
в рамках договоров с физическими лицами – 8,4 тысячи  приемов (9,4 млн рублей). 
   Однако эти данные о сумме полученных средств от приносящей доход деятельности и 
объемные значения оказанных медицинских услуг, представленные заведующим платным 
отделением поликлиники, не соответствуют значениям, отраженным в разделе VI формы № 62. 
   Согласно этому документу, учреждением получено почти 26 млн рублей, в том числе от 
оказания платных медицинских услуг – 22 млн (расхождение на 1 млн рублей); от сдачи в 
аренду госимущества – 3,7 млн. 
   Кроме того, в разделе VI формы №62 отражены данные о количестве лабораторно-
диагностических исследований – 155 195 ед., а также о числе обращений 
по заболеваниям на платной основе – 5 891 ед. 
   В связи с тем, что учет оказанных услуг на платной основе в МИС «Ариадна» учреждением 
не осуществляется, подтвердить достоверность данных, отраженных в форме №62, 
не представляется возможным. 
                                                                                               Из отчета Контрольно-счетной палаты
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 ■ЖК «Академический»: 
суд разобрался в конфликте

Арбитражный суд разобрался в конфликте между 

ООО «Беломорская строительная компания» (БСК), за-

стройщиком ЖК «Академический» в Архангельске, и 

ООО «СЗМ», занимавшимся благоустройством приле-

гающей территории. Как уже сообщал «БК», 19 июня к 

новостройке на ул. Романа Куликова, 6, подъехала тя-

желая дорожная техника и «перепахала» все, что попа-

лось под колеса, включая проезды и тротуары. 

Обе компании связывают инцидент с судебными раз-
бирательствами по поводу договора, заключенного между 
ними в мае 2013 года. СЗМ обязался благоустроить двор 
у ЖК «Академический», однако в установленные сроки не 
уложился. Как следует из материалов арбитражного суда, 
заказчик предъявил подрядчику претензии по времени и 
качеству исполнения работ, заявив о намерении растор-
гнуть договор. Мирно разрешить ситуацию не удалось: сто-
роны подали встречные иски, которые в итоге были объе-
динены в одно дело. 

БСК недоплатила подрядчику около 1,6 млн рублей. При-
мерно в такую же сумму компания оценила свои расходы 
на устранение всех недостатков, оставленных СЗМ на тер-
ритории. По определению суда, для проверки этих расче-
тов ООО «Норд Эксперт» провело независимую экспертизу. 

В заключении указано, что проектной документации не 
соответствуют: тип асфальтобетона, использованный для 
части дорожного покрытия, устройство бордюрного камня, 
бортового камня у тротуара и т. д. Занижена площадь газо-
нов. Тротуарная плитка на придомовых площадках отсут-
ствует. Экспертом отмечены также по меньшей мере пять 
нарушений СНиПов. 

Безопасная эксплуатация дороги, тротуара, придомо-
вых площадок возможна только после приведения их в над-
лежащее состояние, говорится в заключении. По оценке 
«Норд Эксперта», для ликвидации дефектов, оставленных 
СЗМ, требуется 1,7 млн рублей, или 38% от общей стоимо-
сти работ по договору.

Как следует из решения Архангельского арбитражно-
го суда от 23 июня 2014 г., акт приемки дома подписан все-
ми заинтересованными сторонами, включая мэрию горо-
да. Сам по себе этот документ о соответствующем каче-
стве работ не говорит, однако БСК обязана выплатить под-
рядчику положенную сумму. В то же время компания впра-
ве потребовать компенсации в размере, подтвержденном 
экспертной организацией. В результате такого «взаимоза-
чета», с учетом других обстоятельств дела, БСК останется 
должна СЗМ порядка 135 тысяч рублей. Плюс застройщик, 
видимо, понесет дополнительные расходы на приведение 
придомовой территории  в порядок. Ждать, пока правоох-
ранительные органы найдут злоумышленников, испортив-
ших двор, жильцы точно не будут. 
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Деловая среда
Финансы: Банковская гарантия Сбербанка 

Все большее распространение получает использование 
такого финансового инструмента, как банковская гарантия. 
Гарантия представляет собой обеспечение выполнения 
обязательств перед контрагентом. Безусловно, при выборе 
финансового партнера важны сроки, на которые предоставляется 
гарантия, сумма, скорость и стоимость ее предоставления, 
минимизация рисков. Для получения оптимальных условий 
по гарантиям рационально заключать договор с тем финансовым 
институтом, репутации и опыту которого доверяют на рынке.

В России одним из лиди-
рующих игроков в этой обла-
сти является Сбербанк, пре-
доставляющий различные 
виды гарантий: тендерные, 
исполнения обязательств по 
контракту, гарантии в пользу 
таможенных и налоговых ор-
ганов и т.д. Принципы, кото-
рыми руководствуется банк 
при взаимодействии с кли-
ентами, подразумевают ин-
дивидуальный подход и оп-
тимальную стоимость услуг.

Объем выданных Сбер-
банком гарантий растет поч-
ти вдвое быстрее среднеры-
ночных темпов. За прошлый 
год банк нарастил портфель 
гарантий на 41%, тогда как 
рынок вырос всего на 21%. 
На начало 2014 года доля 
Сбербанка в объеме выдан-
ных гарантий составляла 
около трети.

Какие преимущества 
дает гарантия Сбербанка? 
Прежде всего она упрощает 
процесс переговоров между 
контрагентами, так как сни-
жает риски для обеих сторон. 
Кроме того, гарантия позво-
ляет избежать отвлечения 
денежных средств из оборо-
та компании. Часто партне-
ры по сделке, чтобы снизить 
потенциальный риск, тре-
буют предоплату или аванс. 
Банковская гарантия может 
стать удобной заменой. Сто-
ит отметить, что иностран-
ные контрагенты предпочи-
тают сделки, в которых фи-
гурируют банковские гаран-
тии. Как правило, они требу-
ют, чтобы гарантом выступа-
ла кредитная организация с 
заслуженной репутацией.

Данный инструмент дает 
и другие дополнительные 
возможности. Гарантии по-
зволяют расширить рынки 
сбыта за счет участия в тен-
дерах, а также конкурсах и 
аукционах, где непремен-
ным условием является на-

личие банковской гарантии. 
Это позволяет снизить риск 
мошенничества: контраген-
ты могут проверить в режи-
ме реального времени, дей-
ствительно ли данная ком-
пания получила гарантию от 
Сбербанка.

Ва жно отметить, что 
практически все террито-
риальные подразделения 
Сбербанка входят в реестр 
банков, уполномоченных 
Федеральной таможенной 
службой РФ на предостав-
ление гарантий в пользу та-
моженных органов. Причем 
Сбербанку установлен мак-
симально возможный лимит 
на выдачу гарантий данного 
вида. Сбербанк также вклю-
чен в перечень банков, отве-
чающих установленным тре-
бованиям для принятия бан-
ковских гарантий подразде-
лениями Федеральной нало-
говой службы РФ и Росалко-
гольрегулирования.

Преференции, которые 
дает гарантия, касаются в 
том числе и льгот, установ-
ленных Таможенным кодек-
сом РФ. У компаний-нало-

гоплательщиков есть воз-
можность не уплачивать ак-
циз до момента представ-
ления в налоговые органы 
документов, подтверждаю-
щих факт экспорта подак-
цизных товаров. В то же вре-
мя без предоставления бан-
ковской гарантии компания 
обязана уплатить сумму ак-
циза и только потом офор-
мить возврат данной суммы. 
Таким образом, при предо-
ставлении гарантии можно 
отсрочить налоговые пла-
тежи и использовать меха-
низм ускоренного возмеще-
ния налога на добавленную 
стоимость.

Банковские гарантии 
Сбербанка доступны пред-
приятиям практически по 
всей территории России. 
Для их оформления клиенту 
достаточно обратиться в от-
деление банка по месту рас-
четно-кассового обслужива-
ния. Условия выдачи банков-
ской гарантии рассматри-
ваются Сбербанком инди-
видуально с учетом особен-
ностей каждой конкретной 
сделки. Общим является то, 
что в банке упростилась про-
цедура получения гарантии, 
причем сроки рассмотре-
ния документов сократились. 
При необходимости с клиен-
том может быть заключен до-
говор о предоставлении не-
скольких гарантий, в рамках 
которого гарантии выдаются 
в короткие сроки на основа-
нии поручения клиента. При 
соблюдении определенных 
условий период выдачи мо-
жет быть сокращен до одно-
го рабочего дня. Таким обра-
зом, используя банковскую 
гарантию, компания может 
выйти на качественно новый 
уровень ведения бизнеса и 
увеличить свою долю рынка 
при поддержке Сбербанка.

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012 г. Реклама

Александр ДЕМЕНТЬЕВ, 
председатель Контрольно-счетной 
палаты Архангельской области:

Проблема доступности и качества медицинской 
помощи обсуждалась год назад на заседании 
Госсовета. Президент тогда подчеркнул: «Только 
треть россиян удовлетворена качеством 
медицины. Многие не знают своих прав и даже 
не представляют, какой объем бесплатной 
медицинской помощи им должны оказывать». 
Глава государства обратил внимание на то, что 
«в территориальных программах госгарантий 
должен быть четкий перечень бесплатных услуг, 
а также понятные каждому пациенту правила их 
предоставления». Путин потребовал «исключить 
саму возможность замещения бесплатной 
помощи платной». По его словам, «неразбериха 
в этих вопросах ведет к коррупции и поборам, 
заставляет людей оплачивать услуги, которые по 
Конституции и по закону являются бесплатными».

Узнать подробнее об условиях получения банковской гарантии Сбербанка можно на сайте www.sberbank.ru, 
по телефону 8 800 555 5550 или в отделениях банка, обслуживающих юридических лиц.

Расширяя 
возможности

шень 
денег?

врача-онколога составило 15-22 
дня и 6-11 дней, когда в направ-
лении было указано «срочно».

Вывод проверяющих: поли-
клиника, не используя функцио-
нальные возможности информа-
ционной системы «Ариадна», не 
имеет достоверной и оператив-
ной информации об очереди на 
исследования. А значит, адми-
нистрация не контролирует дей-
ствия медицинского персонала 
и не может своевременно при-
нимать грамотные управленче-
ские решения.

Графики работы
По графику работы поликли-

ники, в одном кабинете в одно и 
то же время процедуру ФГДС 
проводили два врача-эндоско-
писта. На одном оборудовании. 
Что в принципе невозможно: 
двоих больных на стол не поло-
жишь. Более того: в одно и то же 
время – с полвосьмого утра до 
10.48 – доктора вели прием как 
по программе госгарантий (бес-
платно), так и на платной основе, 
что тоже недопустимо. 

Ну а где нет учета и контроля, 
там приписки – не только в том, 
что касается количества обсле-
дованных пациентов, но и по от-
работке врачами рабочих смен. 
Так, за 2013 год специалиста-
ми контрольно-счетной палаты 
только по четырем врачам-эндо-
скопистам установлена недора-
ботка в 498 дней. При этом док-
тора получали доплаты «за слож-
ность» в размере 82-242% от 
оклада, хотя ежедневное коли-
чество исследований сверх уста-
новленного норматива (пять та-
лонов в день на врача) не меня-
лось. То есть доплаты за слож-
ность и расширение зон обслу-
живания производились необо-
снованно. 

У врачей-совместителей, ра-
ботающих еще и в первой гор-
больнице, время работы накла-
дывалось одно на другое. Полу-

чается, им переплачивали 
там и там. 

КСП считает: если док-
тора успевали работать в 
двух учреждениях еще и на 
платных услугах, значит, на-
грузка по бесплатной помо-
щи из-за устаревших норм 
оказалась заниженной. На-
пример, в апреле прошлого 
года врач УЗИ в часы работы 
по оказанию бесплатной ме-
дицинской помощи провел 
30,5% бесплатных исследо-
ваний и 69,5% – платных. 

Сколько времени 
в минутах?

Думаю, эта информация 
сама по себе любопытна для 
всех. Так вот: участковый те-
рапевт, уролог, инфекцио-
нист, эндокринолог, гастро-
энтеролог, пульмонолог, ге-
матолог должны принимать в 
час всего четверых. Семь па-
циентов в час по силам хирур-
гу и отоларингологу, по шесть 

– травматологу и ортопеду. 
Всего троих в час могут при-
нять кардиолог или ревмато-
лог…  Понятно, что не плотни-
ками и не поварами эти нор-
мы писались, так что выпол-
няться, наверное, должны. 

Однако… В то время, 
когда терапевт должен при-
нять четверых положенных в 
час пациентов, его отвлека-
ют на проведение медицин-
ских осмотров. Пациенты по 
программе госгарантий при 
этом не отменяются. Вре-
мя на каждого сокращается 
значительно (в акте есть раз-
бивка по дням, врачам, чис-
лу пациентов) – на 3-7 минут. 
А если у врача вообще все-
го три минуты на пациента? 
Плюс еще платные, которых 
те же врачи принимают в то 
же время в тех же кабинетах. 

Таким образом, доход от 
платных медицинских услуг 
учреждение получает, ис-
пользуя государственное 
имущество (помещения, диа-
гностическое оборудование) 
и кадровый состав, цель де-
ятельности которого –  ока-
зание медицинской помощи 
по программе госгарантий и 
обеспечение населения до-
ступной и бесплатной меди-
цинской помощью. 

Кроме того, КСП счита-
ет, что при расчете нормы 
нагрузки на врачей-диагно-

стов поликлиника пользо-
валась устаревшими нор-
мативами (1991, 1996 годов). 
По ним, например, на ФГДС 
должно отводиться 40 мин., 
на УЗИ – 10 минут на один ор-
ган. Фактически тратится 10 
минут на 3-5 органов. То есть 
при расчете нагрузки на вра-
ча до сих пор применяются 
устаревшие нормы – 5-6 че-
ловек в день. На самом деле 
врач принимает вдвое боль-
ше: учреждение получило 
современное оборудование, 
выросли опыт и квалифика-
ция  специалистов. Но нормы 
не меняются, т.к. за тех, кто 
принят «сверху», врачам идет 
доплата (как за расширение 
зоны обслуживания).

А хронометраж рабочего 
времени показал бы, что пер-
сонал может работать эф-
фективнее, т.е. поликлинике 
вполне по силам принимать 
больше людей бесплатно. 

Мнение 
пациента

Гонка за деньгами, кото-
рую устраивают врачи, мне 
понятна. Это по отчетам об-
ластного минздрава уровень 
зарплат наших врачей уже до-
стиг среднего по региону. Вра-
чи утверждают, что это лукав-
ство. Пример: зарплата дет-
ского врача высшей катего-
рии с 30-летним стажем из Ар-
хангельска – 22 тысячи «чер-
ными».  Как мрачно шутят док-
тора, «каждый день молим-
ся, чтобы пациенты не меша-
ли работать»… Они измотаны 
двумя ставками, подработка-
ми, дежурствами…  А прожить, 
работая на ставку, нереально. 

Ситуация в регионах – с 
тем же уровнем зарплат – 
подтверждается последними 
проверками аудиторов Счет-
ной палаты РФ. Они считают, 
что расчеты по исполнению 
майских указов президента 
2012-го года были избыточ-
но оптимистичны: в 2013-м в 
бюджетах регионов нашлось 
только 80% нужных средств. 
Прогнозы на 2014 и 2015-й – 
62,7 и 59,4%... 

Специалисты считают, 
что показатели по тем же 
зарплатам не достигнуты, а 
нарисованы… В том числе – 
благодаря платным услугам 
и работе врачей на износ.  
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Дмитрий ДОЛБИК, 
генеральный директор 
«УК Компьюлинк», Москва:

– Основным видом деятельности нашей компании 
является ИТ-консалтинг, строительство и техническое 
сопровождение сетей связи и систем управления, 
инфраструктурная интеграция, ИТ-аутсорсинг, 
поставка оборудования и комплектующих, сервисная 
и техническая поддержка. Компания «Компьюлинк» 
начала сотрудничество со Сбербанком в 2013-м, и 
когда в прошлом году для реализации контракта на 
5 млрд рублей нам предстояло участие в открытом 
аукционе, мы обратились в Сбербанк для получения 
банковской гарантии. Банк продемонстрировал 
гибкий подход и предложил оптимальные условия, 
предоставив в течение восьми дней гарантию 
исполнения обязательств на сумму 1,5 млрд на три года.

Ирина ИЛЬИНА, 
директор по экономике и финансам 
ОАО «Трест Гидромонтаж», Москва:

– ОАО «Трест Гидромонтаж» является одним из 
основных подрядчиков ОАО «РусГидро» по поставке и 
монтажу гидромеханического оборудования для ГЭС, 
водоудерживающих и водорегулирующих плотинных 
сооружений. В рамках контракта на поставку 
оборудования для строительства Нижне-Бурейской 
ГЭС мы воспользовались банковской гарантией 
возврата авансовых платежей Сбербанка, обеспечив 
тем самым бесперебойное финансирование работ по 
проектированию и изготовлению гидромеханического 
оборудования. Совокупный размер банковских 
гарантий составил 1,9 млрд рублей.
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Подробности
Фестиваль

 ■ «Мост» готов принимать 
гостей круглый год 

Фестиваль под открытым небом «Мост» собрал на 

Краснофлотском острове в Архангельске более девяти 

тысяч поклонников рок-музыки и байкерской культуры. 

Его организаторы намерены сделать фестиваль еже-

годным, а площадку на Краснофлотском превратить в 

новое городское культурное пространство. 

20 и 21 июня впервые на Краснофлотском острове в Ар-
хангельске прошел фестиваль под открытым небом «Мост». 12 
музыкальных коллективов, 9 тысяч поклонников рок-музыки 
со всей Архангельской области, а также из Вологды, Мурман-
ска, Калининграда. Если учесть спортсменов-экстремальщи-
ков из Финляндии, Австрии и Германии, показавших мотошоу, 
то «Мост» можно считать международным.

На сцену фестиваля вышли такие известные рок-группы, 
как «КняZZ», «Крематорий», «Кукрыниксы», «Пилот». Не меньше 
восторгов у публики вызвали нестоличные музыкальные кол-
лективы: «E-SEX-T», «Perpetum Mobile» и «Gentoo» из Архангель-
ска, «F.P.G» из Нижнего Новгорода, «Тролль Гнёт Ель» из Санкт-
Петербурга. Александр Конвисер, бывший солист панк-группы 
«Бригадный подряд», представил свою группу «МПТРИ». Боль-
шинство коллективов занимают ведущие места рок-чарта «На-
шего Радио». Не зря ведущими второго дня фестиваля были 
диджеи «Нашего Радио» Игорь СЕДОВ и Дмитрий ЛЕНСКИЙ. 

Изюминкой «Моста» стало представление от группы спорт-
сменов «X-STYLE SHOW». Они показали невероятные прыжки 
на мотоциклах c акробатическими элементами. Кроме того, 
на Краснофлотском острове организовали выставку мото-
циклов в стиле custom, оборудовали творческую террито-
рию для отдыха детей и взрослых, сделали зону для пита-
ния. Тяжелый рок и суровые байкеры органично соседство-
вали здесь с семейным пикником. 

«Я хочу, чтобы у моего родного города было свое масштаб-
ное событие, на которое не стыдно позвать друзей, родных и 
близких. Не устроить разовый концерт, чтобы денег зарабо-
тать и уехать, а организовать постоянно действующую пло-
щадку, которая бы привлекала гостей со всей России и даже 
из других стран. Думаю, что «Мост» показал, что это возмож-
но, – говорит организатор фестиваля «Мост» Дмитрий МАЛИ-
КОВ. – Мы с командой вложили душу в обустройство остро-
ва, чтобы здесь было комфортно собираться, общаться, слу-
шать хорошую музыку». 

На фестивале мэр Архангельска Виктор ПАВЛЕНКО одоб-
рил инициативу создания на Краснофлотском острове посто-
янно действующей фестивальной площадки. Новое публич-
ное пространство потенциально может приютить меропри-
ятия разной тематической направленности. По словам ор-
ганизаторов фестиваля «Мост», они уже готовы поддержать 
экологический фестиваль «Тайбола», который на днях остал-
ся без своей площадки. 

 ■ Архангелогородцев 
проверили на честность

Альтернативный оператор мобильной связи Tele2 

провел акцию «Территория честности» на фестивале 

«Мост». Гости фестиваля услышали лучшие коллекти-

вы отечественной рок-сцены, увидели мотошоу из Фин-

ляндии, а также прошли тест на честность. 

Сотовый оператор Tele2 провел на фестивале акцию «Тер-
ритория честности». На специальной площадке можно было 
сделать «честные фото», поучаствовать в конкурсах на тему 
честности. Но главное, в этом месте обустроили бюро нахо-
док. Участники фестиваля приносили туда потерянные вещи, 
среди которых оказались часы, детская куртка, перчатки и 
даже балетка со стразами. Возвращали и предметы, которые 
были специально потеряны сотрудниками оператора ради 
эксперимента. Всего их было 20 (термосы, кружки, фонари-
ки), и больше половины вернулись в Tele2. Всех честных лю-
дей компания отблагодарила подарками. 

«Основа бизнеса Tele2 – честность и открытость перед 
абонентами. У нас простые и понятные тарифы без скрытых 
условий. Мы верим, что и для жителей Архангельской обла-
сти честность имеет значение, поэтому решили это доказать. 
Наш маленький эксперимент показал, что северяне – чест-
ные люди. Они следуют тем же ценностям, что и наша ком-
пания», – отметил региональный управляющий директор 

Tele2– Архангельск Игорь МИРОНОВ.

В проекте «Звёздное лето» при-
няли участие известные персоны Ар-
хангельской области из сферы биз-
неса, культуры, общественной жиз-
ни: Виктор ПАНОВ, Ирина ШАДРИНА, 
Юрий БАРАШКОВ, Елена РЕЗИЦКАЯ, 
Алла СУМАРОКОВА, Игорь ВОРОН-
ЦОВ, Ольга СТАХЕЕВА. Они и пред-
ставляют товары-«звёзды». 

Ирина ША ДРИНА, шеф-ре-

дактор телерадиокомпании «По-

морье», ответила на несколько 

вопросов об участии в проекте 

«Звёздное лето»:

Что готовит нам 
«Звёздное лето»?

Каждая покупка 
в магазинах сети 
«Фудмаркет» на 400 рублей, 
в которую входит и товар-
«звезда», отмечается 
штампом в «Звёздном 
буклете». Именно он и будет 
вашим «пропуском» 
к выигрышу миллиона. 
Чем больше штампов, тем 
больше шансов получить 
подарок на миллион от 
компании «Фудмаркет».

Акция: Люди-«звёзды» о проекте торговой сети «Фудмаркет»

Реклама

– Почему вы согласились уча-

ствовать в нетелевизионном про-

екте?

– Мне предложили не просто поу-
частвовать в акции, а стать имидже-
вым продюсером проекта «Звёзд-
ное лето». Заинтересовало. Ничего 
подобного раньше я не делала. Ре-
шила, пусть будет то, чего не хва-
тает на телевидении: яркая вспыш-
ка радости и позитива. Для каждо-
го из участников выбрала сюжетную 
линию. Только Виктора Панова никак 
не смогла представить без театра. 
Всем остальным пришлись по душе 
и морские просторы, и тихий семей-
ный ужин, и спортивные баталии, и 
чай на лесной поляне. Мы все полу-
чили настоящее удовольствие от фо-
тосессий, причем не только эмоцио-
нальное. Все рекламные продукты де-
густировали лично!

– Вы профессионал своего дела, 

казалось бы, далекого от торгов-

ли... Почему согласились принять 

участие в акции? 

– По большому счету, все мы что-
то продаем и что-то покупаем: берем 
от жизни и отдаем. Сегодняшнее ТВ – 
почти сплошь коммерческое и не вы-
живет без рекламы, а торговля задох-
нется от конкуренции, если не будет 
готова отказаться от части прибы-

ли для привлечения покупателей. На 
мой взгляд, даже бизнес-проекты при 
правильном профессиональном под-
ходе могут выполнять созидательную 
функцию, быть примером для подра-
жания. Так, компания «Фудмаркет» уча-
ствует в программе «Активное поколе-
ние» (Центра социальных технологий 
«Гарант»), которая направлена на под-
держку людей пенсионного возраста.

– Вы участвуете в социальных 
проектах: поддерживаете благо-
творительный марафон «Добрый 
Архангельск», проект «Неделя без-
опасных дорог», занимаетесь с мо-
лодежью на «Команде-29». Вам это 
интересно?

– Еще 20 лет назад, когда я только 
пришла на телевидение, самое боль-
шое удовольствие получала, когда 
удавалось кому-то помочь. Не про-
сто сообщить о проблеме (а именно 
с проблемами, а не радостями чаще 
всего обращаются на ТВ): нет воды, 
остались без крыши над головой, нуж-
ны деньги на операцию, а рассказать 
так, чтобы дело сдвинулось с мерт-
вой точки. Самое главное – не остать-
ся равнодушным и не оставить равно-
душными других. Уж тем более, когда 
речь идет о человеческой жизни.

– Не боитесь, что после участия 

в акции «Звёздное лето» вас могут 

ассоциировать с «торгашами»?

– Каждый из нас занимается тем, 
что умеет делать и знает лучше все-
го. И что, в итоге, позволяет ему за-
рабатывать на жизнь. Так что не вижу 
разницы между работниками тор-
говли, ТВ, космонавтами, моряка-
ми и т.д. Принадлежность к профес-
сии – это вовсе не повод развешивать 
ярлыки. Если мое участие в проекте 
«Звёздное лето» поможет порадовать 
и поддержать хотя бы одного челове-
ка, буду рада.

– Почему вы выбрали имен-

но кофе «Нескафе» и конфеты 

«Комильфо»?

– Конфеты – это именно тот про-
дукт, который я люблю больше все-
го на свете. С самого детства. Кофе, 
признаюсь, пью очень редко. Равно-
душна к этому напитку. Разве что папа 
сварит, у него получается как-то по-
особенному. Но... не буду разрушать 
легенды. Ведь с давних пор известно, 
что все самые необыкновенные идеи 
к журналистам приходят обязатель-
но за чашкой кофе.

Подробная информация 
об акции на сайтах: 
www.fudmarket.ru 

и www.vkusomir.ru

и по телефону «горячей линии» 
+7 (8182) 429-919

Стратегия: Фестиваль пройдёт на новом месте

«Тайбола» ищет 
новые берега

Организаторы 
фестиваля 
«Тайбола» 
сообщили 
об изменении 
месте проведения 
мероприятия. 
Произошло это 
по требованию 
представителей 
Беломорской 
военно-морской 
базы, а также 
в соответствии 
с рекомендациями 
ГУ МЧС 
по Архангельской 
области.

«Про остров Мудьюг на 
ближайшие годы надо за-
быть. Интригу добавляет и 
тот факт, что возможности 
вернуться на старый по-

лигон у нас нет. Напомина-
ем, что Северодвинск – это 
территория с регламенти-
рованным посещением для 
иностранных граждан. Меж-

ду тем этим летом в рам-
ках «Тайболы» выступят две 
скандинавские музыкаль-
ные группы, а также сборная 
архитекторов из Норвегии, 

Швеции и Финляндии», – со-
общил организатор «Тай-
болы» Илья  КУЗУБОВ. 

По его словам, сейчас 
обсуждается три варианта 
размещения фестиваля, и в 
ближайшие несколько дней 
пройдут необходимые пере-
говоры и согласования. Точ-
ное место проведения будет 
оглашено за несколько дней 
до проведения «Тайболы». До 
этого момента планируется 
организовать продажу би-
летов на фестивальные ав-
тобусы от Северодвинска и 
Архангельска. «Предвосхи-
щая ваши вопросы, скажем, 
что альтернативный поли-
гон располагается в радиусе 
200 км от столицы Поморья», 

– сообщил Кузубов в группе 
фестиваля В Контакте.

«Тайбола. Новые бере-
га» – культурно-экологиче-
ский волонтерский опен эйр 
фестиваль на берегу Белого 
моря. В этом году он прой-
дет 11-13 июля.
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Туризм
Взгляд: Что обсуждали в Каргополе на съезде владельцев гостевых домов

Погостили и хватит?

«Ульяна кормила нас 
простой и вкусной 
едой – простоквашей 
с толстым слоем 
сметаны сверху, 
гречневой кашей 
и пирогами… 
Особенно хороши 
были колобки из 
тонкой овсяной муки 
и масла, испеченные 
в русской печи. 

…В этой милой 
деревушке мы 
провели счастливую 
неделю… собирали 
ягоды, грибы, 
купались. Вьющаяся 
по уклону тропинка 
вела к песчаному 
берегу, где 
собиралась вся 
ребятня».

Такими простыми фраза-
ми описала Евгения ФРЕЙ-
ЗЕР в «Доме над Двиной» 
одно из своих посещений 
сельской северной глубинки. 
Прошло сто лет. Даже чуть 
больше. Но северное госте-
приимство, поморская ста-
рина, так влекущая устав-
ших путников, по-прежнему 
сохранилась в Архангель-
ской области. 

По следам 
Ломоносова

В Холмогорском районе, 
недалеко от развилки фе-
деральной трассы М-8, на-
ходится деревня с ярким 
названием Великий Двор. 
Сегодня это тихая дерев-
ня с неповторимой природ-
ной красотой и целебным 
лесным воздухом на бере-
гу Северной Двины. С не-
запамятных времен ее двух-
этажные дома славились хо-
рошим угощеньем и давали 
путешественникам возмож-
ность отдохнуть. 

«Да в этой деревне ноче-
вал Михайло Ломоносов!» – 
весело подмигивает хозяй-

ка гостевого дома-музея 

«Великодворский» Лари-

са ТОМИЛЕВА (на снимке).
О с т а н а в л и в а л с я л и 

здесь рыбный обоз с буду-
щим светилом российской 
науки или нет, не узнать. Из-
вестно лишь то, что с 2009 
года гостевой дом Ларисы 
Борисовны посетили око-
ло 200 туристов, и число их 
растет с каждым сезоном. 

Лариса Томилева – пе-
дагог по образованию; по-
ставленным голосом с по-
морским говорком она ярко 
и живо обыгрывает местные 
обычаи. Приехать к ней на 
час-два не получится – здесь 
сразу же теряешь счет вре-
мени. 

Дом чист, опрятен, без 
излишней загруженности 
стариной – образцы кресть-
янского быта уместно рас-
ставлены на повети. Бань-
ка уже топится, дорожка к 
речке так и манит. Туристу 
предложат здесь не только 
проживание и питание, но и 
экскурсионную программу. 
Хозяйка собирает инфор-
мацию о природных и исто-
рико-культурных достопри-
мечательностях и проводит 

экскурсии. Бывает, и соседи 
помогают. Общение с эти-
ми людьми так нравится ту-
ристам, что они приезжают 
снова и снова.

В доме десять спальных 
мест, есть Интернет, теле-
фонная связь, предлагается 
трехразовое питание толь-
ко натуральными домашни-
ми яствами, детей можно 
оставить с няней-сиделкой. 
Взрослым можно порыба-
чить на реке или озере, схо-
дить в лес за грибами-яго-
дами, узнать секреты заго-
товки трав, попробовать по-
доить корову и обучиться на-
родным ремеслам, которы-
ми в совершенстве владели 
наши предки.

Дом у Томилевых не ро-
довой – выкуплен в 70-х. 
Когда перешел от родите-
лей Ларисе, пришлось не-
много переделать. И даже 
после укрепления стен, за-
мены кровли, обновления 
интерьера дом нужно под-
держивать постоянно. 

На чашку чая
Пр и ех а в в  Ш е н к у р -

ский район, в гостевой дом 
«Исачкин двор», отдыхаю-

щий сможет сходить в ноч-
ное с лошадьми и отдохнуть 
в бане по-черному; в Каро-
гополье – познакомиться с 
архитектурными ансамбля-
ми деревянного зодчества; 
в Коноше – оценить подвес-
ные мосты и продукты пче-
ловодства. В Шенкурском 
районе можно попробовать 
великолепный травяной 
чай: Дмитрий ТИХОМИРОВ 
и Елена ПОПОВА заготавли-
вают лекарственный иван-
чай. Недалеко от Шенкурска, 
в экологически чистом рай-
оне, молодые люди позна-
комились с супругами БЫ-
КОВЫМИ, возрождающи-
ми конезаводчество и при-
нимающими гостей в своем 
родовом доме. Теперь иван-
чай с отдушками из чебреца, 
мелиссы, барбариса, ело-
вых шишек разлетается по 
всему постсоветскому про-
странству...

Однако путешествие по 
региону обойдется недеше-
во – ведь здесь и транспорт 
заберет приличную сумму, и 
само проживание. 

Стоит отметить, в сред-
нем сутки проживания в го-
стевом доме с трехразовым 
питанием на человека об-

ходится недешево – от 800 
до 2,5 тысячи рублей. Баня, 
мастер-к лассы, экск ур-
сии, аренда спортинвента-
ря – все за отдельную плату. 
Если рассматривать госте-
вые дома как способ эконо-
мии на проживании в недо-
рогих гостиницах, то первые 
в цене не уступят. 

Не все гостевые дома 
в стране можно отнести к 
образцовым. В России се-
годня не существует зако-
на, где были бы прописа-
ны определения, что есть 
сельский туризм, его зада-
чи, функции, права и обя-
занности владельцев тако-
го бизнеса. Стандартов ве-
дения сельского туризма 
пока нет – каждый сам для 
себя решает, сколько людей 
он готов принять, чем будет 
их угощать, какие дополни-
тельные опции предлагать и 
за что и сколько брать денег. 

Налогообложение без 
преференций, незначи-
тельные государственные 
субсидии для начинающих 
предпринимателей (суммы 
от 300 тысяч до 1,5 млн ру-
блей слишком малы в мас-
штабах строительства дома 

или создания фермы), вы-
сокие проценты на кредиты 
останавливают очень мно-
гих попробовать такой вот 
бизнес в глубинке. А ведь 
именно сельский туризм 
сегодня называют одним из 
главных факторов сохране-
ния деревни. Отмечается, 
что в населенных пунктах, 
где успешно развивает-
ся гостевание, сокращает-
ся отток молодежи, меняет-
ся менталитет старшего по-
коления, люди начинают ин-
тересоваться историей сво-
ей малой родины, по-иному 
ведут себя. Наконец, сель-
ский туризм создает рабо-
чие места. 

«Многие, смотря на меня, 
искренне радуются, что по-
лучается, – рассказывает, 
вынимая из русской печи 
очередную партию пирож-
ков, Лариса Томилева. – 
Поддерживают, но следом 
за мной не спешат идти. Ри-
ски большие, сил мало». 

На пути 
к изменениям

В Архангельской области 
готовы принять туристов бо-

лее 70 гостевых домов. В пе-
редовиках южные районы – 
Каргопольский, Устьянский, 
Шенкурский, Коношский и 
чудом затесавшиеся в этот 
список Пинежский и Онеж-
ский. Логично, что дома 
успешно функционируют 
там, где находятся «вкус-
ные» объекты, где уже раз-
вит сельский туризм. 

При относительно невы-
соком туристическом пото-
ке в Архангельской области, 
около 3% гостей региона по-
сещают деревенские дома. 
Но могло быть и больше – на 
II съезде владельцев госте-
вых домов в Каргополе, ко-
торый проходил в июне, го-
ворилось, что селяне гото-
вы переходить на круглого-
дичную работу и расширять 
спектр услуг для привлече-
ния дополнительных посе-
тителей. 

У владельца гостево-
го дома сегодня много за-
дач, которые приходит-
ся решать самостоятельно. 
Одна из них – заинтересо-
вать турбизнес, который мог 
бы предлагать сельский от-
дых клиентам. Но пока круп-
ные игроки туриндустрии 
не спешат идти на контакт. 
Проблему можно попы-
таться решить расширени-
ем пакета предложений для 
постояльцев и созданием 
специальных программ от-
дыха. Тут нет предела фан-
тазии – и банные спа, и га-
строномические туры, и эко-
фермы – все, что может при-
влечь жителя мегаполиса и 
оставить его в гостях не на 
сутки-двое, а минимум на 
четыре дня. Также развитие 
сельского туризма видится 
в кластерном подходе. 

Об этом, в частности, го-
ворил исполнительный ди-
ректор национальной Ассо-
циации организаций сель-
ского туризма Юрий БА-
ЛАНДИН. По его мнению, в 
России уровень развития и 
темпы роста численности 
гостевых домов явно недо-
статочны – прием туристов 
в деревне в гостевых домах 
также не превышает 3-5% от 
общего числа внутреннего и 
въездного потока туристов 
в страну. 

Связать владельцев го-
стевых домов некой сетью – 
соединить не только инфор-
мационными узами, но и об-
щим подходом к делу – за-
дача туроператоров.

Кстати, недавно в Ту-
ристско-информационный 
центр Архангельской обла-
сти поступил запрос от не-
мецкого туроператора, спе-
циализирующегося на сель-
ском туризме в Европе. Ком-
панию заинтересовали го-
стевые дома Архангель-
ской области. В октябре не-
мецкие бизнесмены прие-
дут лично ознакомиться с 
предложениями и уже сей-
час обещают привлечь тури-
стов из Германии, интересу-
ющихся бытом и колоритом 
Русского Севера. Но готовы 
ли наши сельские бизнесме-
ны к увеличению потока ту-
ристов в разы, покажет, по-
жалуй, только время...

Марина МЕНЬШИКОВА,

директор Туристско-

информационного центра 

Архангельской области
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Стиль жизни
Репортаж: В Вельске прошли соревнования мотоциклистов

Ни дождь, ни мороз 
не остановят мотокросс!
В Вельске прошли самые масштабные мотогонки этого года. 
Традиционные межрегиональные соревнования не проводились 
здесь несколько лет из-за нехватки финансирования. 
Этим летом организаторам удалось привлечь спонсоров 
и устроить 22 июня на берегу реки Ваги настоящий спортивный 
праздник, несмотря на ненастную погоду.

«А поехали 
на мотокросс!»

С такой фразы началось мое 
пятничное утро. Выходные обе-
щали быть, как принято говорить, 
томными, поэтому на предложение 
друзей отправиться на юг области 
я согласился не раздумывая. Взял 
палатку, спальник, сел в машину и 
покатил по М8 в сторону столицы. 

Накануне гонок в Вельск нача-
ли съезжаться мотокроссеры из го-
родов Поморья. Первыми на поляне 
палаточного лагеря в ночь с пятни-
цы на субботу остановились спор-
тсмены из Архангельска, за ними 
подтянулись новодвинцы и севе-
родвинцы. 

В воскресенье здесь ожида-
ли более сотни гонщиков. Однако 
прогнозы о массовости мотокрос-
са «Вельск-2014» не оправдались. 
Среди причин спортсмены называ-
ли и недостаточную информирован-
ность, и то, что бывшие ранее тради-
ционными вельские межрегиональ-
ные гонки давно не проводились.

И тем не менее в субботу на 
трассе начались свободные трени-
ровки. Кто-то форсировал поворо-
ты и трамплины, другие отрабаты-
вали старты. К трассе претензий не 
возникало – здесь было все: крутые 
развороты на 180 градусов, трам-
плины и гребенки. Более опытным 
кроссменам достаточно было толь-
ко размяться.

«Если завтра приедут ярослав-
ские, им вообще трассу смотреть 
не нужно, сядут да поедут. Сдела-
ют кружок – и готовы к гонке, насто-
ящие профессионалы», – признался 
руководитель архангельского мо-

токлуба Freedom Сергей ЕГОРОВ.
Сергей в мотоспорте с само-

го детства. Начинал гонять еще 
школьником на советских мопедах, 
а сейчас у него японский 450-кубо-
вый Kawasaki с номером 74. У Сер-
гея собственная автомастерская, 
организовал секцию мотокросса 

– помогает детям осваивать мото-
технику, считая, что на мотоцикле 
пацан может начинать ездить уже 
с пятилетнего возраста. 

Кстати, на гонках в Вельске са-
мому молодому участнику соревно-
ваний было 8 лет. Романтика, адре-
налин, жажда скорости и стремле-
ние к победам приводят юношей в 
этот настоящий мужской спорт. Но 
за громогласным рычанием мото-
ров, красочной экипировкой и зре-

лищными полетами с трамплинов 
стоит долгая подготовка, настрой-
ка техники, замена и обкатка дета-
лей и… переломанные кости.

Настоящий 
мужской вызов

Почти в каждой приехавшей на 
гонки команде есть один-два чело-
века, которые не примут участие в 
заездах и даже не попробуют про-
катиться просто так, вне зачета. 
Полученные на прошлых соревно-
ваниях травмы дают о себе знать 
многие годы. 

У вечернего костра сидящий 
рядом со мной Михаил показывает 
металлический штырь, выпираю-

щий под кожей в районе голени. 
Напротив другой парень 

прикуривает, за-
жав сигаре-

ту мизинцем, большим и безымян-
ным пальцами, остальные отсут-
ствуют. Антон, разбирая свою эки-
пировку, периодически морщится: 
все еще побаливает сломанная в 
трех местах ключица. Местный так-
сист, подвозивший меня в центр го-
рода, вспоминает, как гонял в дет-
стве под Вельском на таких же гон-
ках, но бросил спорт из-за травмы – 
пальцы на руке не гнутся до сих пор, 
руль своей подержанной иномарки 
он крутит одной ладонью, пока пра-
вая рука занята коробкой передач.

Все райдеры должны быть за-
страхованы – это одно из основ-
ных правил. Главный судья все-

российской категории Борис ГО-

ЛЫШЕВ из Костромы не допуска-
ет до соревнований троих человек 

– спортсмены забыли дома ориги-
налы страховок. Чудом им удается 
найти страховщика в Вельске, не-
смотря на выходной и праздник – 
День города. 

Небаловни погоды
Утро в палаточном лаге-

ре выдается неспокойным. 
Идет дождь. И не нужно 

даже выходить к трас-
се, чтобы понять, как 

сильно она раз-
мокла за ночь. 

Первыми не-
рвы сда-

ют у новодвинцев – около 6 часов 
утра кто-то заводит мотор своего 
байка и хватается за инструменты, 
а кто-то уже кричит из палатки, мол, 
глуши и дай поспать. Но никто на 
самом деле не спит. Все чуть ли не 
молятся на серое небо, но прогноз 
неутешительный, и дождь только 
усиливается, превращая трассу в 
глиняно-песочную жижу.

Погода скажется на количестве 
участников – далеко не все любят 
грязевые гонки. Не придут под про-
ливным дождем смотреть на со-
ревнования и многие горожане. Но 
только непосвященный может вооб-
разить себе, что мотокросс сегодня 
кто-то может отменить. Под ж/д мо-
стом через Вагу собрались уже бо-
лее 40 участников из Архангельска, 
Северодвинска, Новодвинска, Ко-
ряжмы, а также Вологодской, Кос-
тромской, Ивановской и Ярослав-
ской областей.

Время идет. Нервы на пределе. 
Дождь не кончается. В 8 утра уже 
горят костры, кипятятся чайники, 
варится каша. К этому времени как 
минимум половина участников про-
шлась по трассе – сегодня здесь 
многое иначе: ручьи, лужи, размок-
шие бровки на поворотах, скольз-
кие прямые. 

В полдень погода налаживается, 
сквозь серые тучи начинает проби-
ваться солнце, к площадке со сце-
ной подъезжают черные джипы. По-
литический бомонд, аккуратно сту-
пая в лакированных туфлях по раз-
мокшей трассе, пробирается к ми-
крофонам. Здесь главы города и 
района, руководители местных 
ячеек партии власти и – сюрприз – 
председатель областного заксоб-
рания Виктор НОВОЖИЛОВ, ми-
нистр по делам спорта и молодежи 
региона Елена ДОЦЕНКО. Под бур-
ные аплодисменты они берут сло-
во и открывают гонки года. Одни го-
ворят о возрождении мотокросса, 
другие о мужестве и стойкости, кто-
то желает победы, а Елена Доценко 
напоминает, что это еще и День па-
мяти и скорби: 22 июня – начало Ве-
ликой Отечественной войны.

На старт!
Первыми на трассу выходят 

дети в категориях мотоциклов 65 
и 85 куб. см. Зрители, которых со-
бралось уже под две тысячи чело-
век, подбадривают их овациями и 
криками. Вторыми на старте мото-
кроссеры на 125-кубовых агрега-
тах: именно в этой категории спорт-
смены наиболее ярко показывают 
свои возможности, несмотря на то, 
что уже через минуту после старта 
мотокроссер и его байк полностью 
залеплены грязью.

Длина полета отдельных рай-
деров тоже впечатляет – десятки 
метров мотоцикл несется над го-
ризонтом, и спортсмены в возду-
хе успевают прочистить очки. Дру-
гие их просто выбрасывают – ина-
че ничего не видно. Кто-то показы-
вает акробатические элементы – то 
отставит ноги от мотоцикла, то по-
машет зрителям, которые реагиру-
ют немедленно. 

С оглушительным ревом мото-
ров несутся по трассе 250-кубо-
вые мотоциклы. Это уже тяжелая 
мощная техника, совладать с ко-
торой сможет не каждый взрослый 
мужчина. Грязь многометровыми 
фонтанами вылетает из-под колес. 
На глазах у зрителей два райдера 
сталкиваются в воздухе. Обычно, по 
словам спортсменов, эта непрости-
тельная ошибка заканчивается как 
минимум падением, но в этот раз 
гонщики успешно приземляются и 
продолжают движение.

Все заезды длятся 20 минут 
плюс два круга. Затем объявля-
ется перерыв, и все повторяется 
снова. На втором заезде сказыва-
ется усталость, начинаются паде-
ния, у кого-то спускает колесо, дру-
гой спортсмен вылетает с трассы 
и ломает руль байка. Зрители, уже 
основательно закиданные грязью, 
подбегают к участникам, помогая 
поднять мотоциклы, вытаскивают 
их из канав. Одному из молодых 
людей вызвали врача из дежурив-
шей неподалеку «скорой помощи», 
но спортсмен смог самостоятель-
но подняться, сесть на мотоцикл и 
покинуть трассу – врач констатиру-
ет вывих и догоняет парня в лагере, 
чтобы все-таки осмотреть повреж-
денную ногу.

Шесть заездов заканчивают-
ся. Судья снова объявляет пере-
рыв, после чего стартует суперза-
езд, на который отбираются участ-
ники среди лучших гонщиков...

И только к 16 часам лагерь за-
полняется уставшими до изнемо-
жения спортсменами. Нужно пере-
одеться, отмыть экипировку и мо-
тоциклы, а потом отправиться на 
завершающий этап гонок – парад 
участников, подведение итогов и 
вручение призов.

«Если мы договоримся со спон-
сорами о проведении таких меж-
региональных гонок и в будущем 
году, то еще успеем подать заявку 
в Мотоциклетную федерацию Рос-
сии (МФР), а это значит, что все мо-
токроссеры узнают о проводимых 
здесь соревнованиях и участников 
будет намного больше. Мы немно-
го подкорректируем трассу и поста-
раемся угадать с погодой, – делит-
ся планами Борис Голышев. – В этот 
раз погода в субботу была отличная, 
но провести мероприятие мы не 
смогли – в Вельске был День города, 
и для нас просто не хватило карет 
«скорой помощи» и полиции, кото-
рая тоже должна дежурить на таких 
соревнованиях. Но, как известно, ни 
дождь, ни снег, ни мороз не оста-
новят мотокросс! Мне очень хочет-
ся, чтобы мы встретились здесь че-
рез год и уже точно возродили вель-
ские межрегиональные мотогонки».

Александр КУЛЕШОВ
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Среда обитания

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Налоговые споры, юридическое и бухгалтерское консуль-
тирование. Важен результат? Тел. (8182) 42-20-40, e-mail: info@
trio-lex.ru

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ Эксперты Центра оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ» помогут вам, проконсультируют по любым вопро-
сам, касающимся операций с недвижимым имуществом, защитят 
ваши интересы перед третьими лицами, организуют заказ, изготов-
ление и получение документов, необходимых для совершения сдел-
ки, обеспечат законность и надежность ее проведения, а также кон-
фиденциальный и безопасный порядок расчетов между сторонами. 
У нас созданы все условия, которые позволяют по-умному, спокойно, 
с комфортом и без перемещений совершать весь цикл переоформ-
ления недвижимого имущества. Мы готовы дать лучшие рекомен-
дации по покупке, продаже или обмену квартиры в Архангельске, а 
также по ипотеке. К вашим услугам: юрист, договоры любой слож-
ности, юридическое сопровождение сделок в Росреестре, арен-
да кабинета, согласование перепланировок, копицентр, электрон-
ные анкеты на загранпаспорт, межевание, технические планы, ка-
дастровые паспорта, оценка, оформление заявок на ипотеку Сбер-
банка. МЫ ГОТОВЫ ДАТЬ ОТЛИЧНЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУП-
КЕ, ПРОДАЖЕ ИЛИ ОБМЕНУ КВАРТИРЫ В АРХАНГЕЛЬСКЕ, А ТАК-
ЖЕ ПО ИПОТЕКЕ. Центр оформления недвижимости для населения 
«ДОБРЫЙ ДОМ». Для вашего удобства – три офиса в центре Архан-
гельска: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; тел. (8182) 64-10-55; ул. К.Маркса, д. 
37, оф. 1 и 6, тел. (8182) 69-69-85; пр. Ломоносова, д. 206, оф.105/1; 
тел. (8182) 21-40-10.

ВАКАНСИИ

 ■ В компанию требуется бухгалтер по ТМЦ. Официальное 
оформление, соц. пакет. З/плата 15.000 руб. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется заместитель шеф-повара. Требования: опыт работы 
в общепите, профильное образование, знание технологических карт, 
калькуляции. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно че-
рез обучение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. 
Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В компанию требуется товаровед-эксперт. Обязатель-
но профильное образование (товаровед-эксперт или товаро-
вед промышленных товаров), опыт работы. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ На предприятие требуется специалист по строительству. 
Опыт работы от 5 лет, профильное образование обязательно (ПГС). 
Официальное оформление, полный соц. пакет. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер. Направление – элитные отделоч-
ные материалы. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. 
Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ СРОЧНО требуется продавец в кулинарию. Центр города, оформ-
ление, график 2/2, с 9.00 до 21.00, з/плата от 17.000. Опыт работы при-
ветствуется. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В бутик брендовой одежды требуется административный ди-
ректор. ТЦ в центре Архангельска, з/плата на исп. срок 30.000 ру-
блей. График работы с 10.00-21.00, пятидневка (на испытательный 
срок), потом 2/2. Требования – опыт работы менеджером по про-
дажам, по управлению коллективом, коммуникабельность, ответ-
ственность, нацеленность на результат, чувство стиля, доброжела-
тельность. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и 
график работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с 
руководителем. Требования – активность, грамотность, комму-
никабельность, умение находить нестандартные решения, ответ-
ственность, порядочность. Опыт работы в СМИ будет преимуще-
ством. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполне-
ние индивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/плата – 
договорная, обсуждается при собеседовании в зависимости от ква-
лификации. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

Все заказанные блюда подаются одновременно. 
Комплимент к каждому бизнес – обеду. 

Желаете заказать заранее? 
Тел. (8182) 65-11-11 или +7 (909) 556-11-11

VK: terrasa29, FB: groups/terrasa29, Instagram: @terrasa_29

г. Архангельск,
ул. Поморская, 54БИЗНЕС-ОБЕДЫ

Понедельник – пятница с 12.00 до 15.00 2 выбранных блюда 

и напиток – 330 руб.
3 выбранных блюда 

и напиток – 350 руб.

В будние дни с 16.00 до 18.00
ЛЮБАЯ ВЫПЕЧКА, ДЕСЕРТЫ И... 
ПИЦЦА – УДВАИВАЮТСЯ!
ДВА по цене ОДНОГО!
Выбирайте два любых десерта 
или любую выпечку в витрине. 
Заказывайте ПИЦЦУ на Ваш вкус!

30 ИЮНЯ / ПОНЕДЕЛЬНИК
СУП

  Равиоли с беконом на мясном 
бульоне с языком
  Крем-суп из брокколи с креветками
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Гречаник с грибами, мясом и 
овощами в горшочке
  Котлетка из семги с 
тыквой, томленной в сметане

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Оливье с треской
  ВЕСЕННИЙ: яйцо пашот, микс 
салатов, свежий огурец, редис, мята, 
Фета, укроп
  Ролл Темпура с морским гребешком
  Пирог с картофелем и 
шампиньонами

НАПИТОК

1 ИЮЛЯ / ВТОРНИК
СУП

  Уха из семги и белой рыбы с 
картофелем
  Крем-суп из свеклы, моркови и 
сельдерея со сметаной
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  КУЧМАЧИ с шафрановым рисом
  Филе палтуса под Польским 
соусом с отварным картофелем

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Буржуа:  индейка-гриль., 
шампиньоны запеч., сл. перец-гриль, 
Пармезан, Романо, 
соус Сырный
  Салат с копченым угрем и авокадо
  Карай суси с красной Тобико
  Пирог с клюквой

НАПИТОК

2 ИЮЛЯ / СРЕДА
СУП

  Фасолевый с фрикадельками из 
кролика
  Крем-суп из цукини
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Чебурек с говядиной
  Окунь в сливочном соусе с соте 
из овощей

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат из копченой куриной грудки и 
шпината
  С/с селедочка с теплым 
картофелем
  Ролл Хосомаки с авокадо
  Штрудель с капустой и беконом

НАПИТОК

3 ИЮЛЯ / ЧЕТВЕРГ
СУП

  Зеленые щи с щавелем и яйцом
  Солянка
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, зеленью и 
чесночными гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Куриная грудка, фаршированная 
Песто с картофелем-гриль
  Лосось в медовом соусе с лапшой 
из моркови

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат с телятиной и грибами
  Салат из зеленого яблока, Фризе, 
сельдерея и моркови под лимонной 
заправкой
  Ролл Сиам
  Дуэт кулебячек с палтусом

НАПИТОК

4 ИЮЛЯ / ПЯТНИЦА
СУП

  Похлебка СТАРОМОСКОВСКАЯ
  Крем-суп из семги
  Холодный суп дня
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ГОРЯЧЕЕ
  Гедзе со свининой и говядиной
  Треска на выбор: жареная 
или на пару, подается 
с ассорти из овощей

САЛАТ / ВЫПЕЧКА
  Салат из языка с имбирем
  Винегрет с опятами
  Ролл Хосомаки с лососем
  Пирог ЕВРЕЙСКИЙ

НАПИТОК

Отдых: В Архангельске возрождают речные прогулки по Двине

Плывущие по волнам...

Наш маршрут в рамках экскурсии 
«33 Николы» идет по Никольскому ру-
каву Северной Двины мимо краси-
вейших островов. Оказывается, в XVII 
веке Кегостров от Архангельска раз-
деляли какие-то 500 метров воды. Ве-
сенние разливы год от года обтесыва-
ют остров, и сегодня водная прегра-
да уже более 2 км.

Обновленный  теплоход Архреч-
порта «Москва» вмещает до 230 пас-
сажиров. Людей на борту, правда, 
значительно меньше. Число пасса-
жиров организаторы экскурсии огра-
ничивают намеренно, чтобы путеше-
ствие было максимально комфорт-
ным. 

После полутора часов пути при-
чаливаем к селу Конецдворье. Уже 
с берега слышны колокола. Велича-
во и торжественно встречают экскур-
сию на острове. Конецдворье – село 
большое, но «живет» оно преимуще-
ственно летом. Зимовать остается не 
больше 30 домов. Главная достопри-
мечательность – памятник деревянно-
го зодчества федерального значения 

– храм Святителя Николая Чудотворца. 
В 1769 году он был приобретен мест-
ными жителями на Соловках и пере-
везен в Конецдворье. За время совет-
ской власти церковь практически раз-
рушилась и нуждалась в реставрации. 
Силами Фонда архитектурного насле-
дия имени Андрея Рублева и местных 
жителей в 2004 году церковь удалось 

восстановить, и сегодня она с гордо-
стью встречает туристов.

Посещение храма, прогулка по уз-
ким деревенским улочкам, и вот теп-
лоход уже дает гудок: пассажиры от-
правляются в обратный путь. Удиви-
тельно, но до последнего времени вот 
так запросто отправиться в речное пу-
тешествие по Северной Двине мог по-
зволить себе далеко не каждый. На 
параходе-колеснике «Гоголь» мини-
экскурсии проводятся довольно ред-
ко. Аренда судна – удовольствие не 
дешевое, а потому массового спро-
са на подобного рода путешествия не 
было. Жители и гости Архангельска 
предпочитали экскурсиям самосто-
ятельные поездки на обычном рейсо-
вом теплоходе до одного из островов 
дельты реки. 

В 2012 году после смены руковод-
ства восстанавливать свой флот на-
чал Архангельский речной порт. На 
имеющихся пассажирских теплохо-
дах помимо технической «начинки» 
поменяли отделку салонов, устано-
вили новые сиденья, отремонтирова-
ли санузлы. Теперь речные прогулки 
становятся все популярнее не только 
среди гостей города, но и самих жи-
телей Архангельска. Особенно их лю-
бят молодожены и выпускники.  Про-
водят на реке и корпоративы.

«В выходные дни большинство 
горожан стремятся вырваться из ас-
фальтобетонных стен города, – гово-
рит начальник пассажирского рай-

онного управления Архангельско-

го речного порта Руслан ЕПИШЕВ. 

– Люди устают от пробок, суеты. Се-
верная Двина – отличная альтерна-
тива даче и пикникам за городом. Не 
надо искать подходящее место, иметь 
свою машину. Полчаса-час на тепло-
ходе, и горожане оказываются совер-
шенно в другой атмосфере. Могут гу-
лять по берегу реки, отдыхать на зеле-
ной траве, наслаждаться чистым воз-
духом. И об обратной дороге не сто-
ит беспокоиться – речной трамвайчик 
всегда вернет в город».

Теперь на Северню Двину верну-
лись и экскурсии. До конца лета рас-
писаны все выходные. Горожанам 
предлагают двух и четырехчасовые 
экскурсионные туры.

«Желающих отправиться на про-
гулку по волнам много, – отмечает ру-

ководитель архангельской палом-

нической службы «Слово» Юлия 

АЩЕУЛОВА. – 12 июня состоялась 
первая пробная двухчасовая экс-
курсия по акватории реки «Город над 
Двиной», которая показала огромный 
интерес горожан и гостей Архангель-
ска к подобным путешествиям. Люди 
подходили на причал и были готовы 
тут же отплыть. Мы уверены, что столь 
же высоким будет спрос и на осталь-
ные экскурсионные туры по Двине».

Всю информацию о речных 

экскурсиях можно узнать 

на информационных стендах 

на причале речного порта 

и на сайте www.norden-wind.ru. 

Аренда теплоходов 

по тел.: 8(8182) 42-02-85, 

+7-950-250-0959.

Уходящая вдаль панорама Архангельска, 
ветер в лицо и тихий шелест волн. 
Впереди полтора часа пути, 
не истерзанный цивилизацией 
деревенский быт и один 
из прекраснейших на Русском 
Севере храм Святителя 
Николая Чудотворца. 
Этим летом паломническая 
служба «Слово» на судах 
Архангельского речного 
порта возродила забытые 
с советских времен речные 
экскурсионные туры 
по Северной Двине.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Реклама
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Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 30 июня – 6 июля

ОВЕН. Вам следует 
несколько отойти от 
дел, заняться собой 

и отдохнуть. Планеты распо-
ложились таким образом, 
что любые усилия по увели-
чению эффективности и до-
ходности бизнеса не прине-
су т ожидаемых резуль-
татов. 

ТЕЛЕЦ. Вам пред-
стоит решить ряд 
серьезных задач. От 

того, какой поворот примут 
события, зависит будущее 
состояние бизнеса. Не жа-
лейте сил и действуйте с 
полной отдачей. При этом не 
теряйте из виду главную 
цель своих действий.

Б Л И З Н Е Ц Ы .  В ы 
должны проявить 
расчетливость в рас-

ходовании средств. Не ис-
ключено, что количество вы-
годных сделок и приобрете-
ний, которые подвернутся 
вам в ближайшее время, мо-
жет превзойти рамки, очер-
ченные вашими финансовы-
ми ресурсами. Прибегать к 
заимствованиям не стоит, 
разве что в случае, если вы-
года предприятия очевидна 
на сто процентов.

РАК. После трудно-
го периода напря-
женной работы вам 

представится возможность 
отдохнуть. Постарайтесь как 

следует восстановить силы, 
подправить здоровье, при-
вести в порядок психологи-
ческий баланс, чтобы с но-
выми силами взяться за 
дело, когда придет время. 

ЛЕВ. У вас предсто-
ящая неделя может 
быть связана с мно-

гочисленными ошибками, 
неправильными решениями, 
просчетами и промахами на 
работе. Важные дела лучше 
отложить на следующую не-

делю. В связи с этим воз-
можны конфликты с колле-
гами и руководством.

ДЕВА. У вас многое 
будет зависеть от 
занимаемой пози-

ции по отношению к окружа-
ющим. Это может сыграть 
важную роль в продвижении 
по карьерной лестнице. Кро-
ме того, не стоит забывать 
про начальство, которое 

следит за вашими действи-
ями. Постарайтесь произве-
сти на руководителей хоро-
шее впечатление.

ВЕСЫ. Вам не стоит 
торопиться с реше-
ниями в том, что ка-

сается работы, старайтесь 
взвешивать все «за» и «про-
тив». В целом у вас все в по-
рядке – руководство вами 
довольно, а коллеги обра-
щаются именно к вам за по-
мощью. Пусть все идет сво-
им чередом, а в конце неде-
ли проведите выходные с 
близкими.

СКОРПИОН. На гря-
дущей неделе осо-
бенно важно беречь 

любые детали, способные 
поставить под вопрос ком-
мерческую тайну. Доверяя 
своим партнерам, обезо-
пасьте их и собственный 
бизнес от «утечек», способ-
ных неожиданно сработать 
вопреки всем прогнозам. 
Удачу звезды сулят в укреп-
лении связей и проявлении 
инициативы.

СТРЕЛЕЦ. Для вас 
н а с т у п а е т  п о р а 
свершений и круп-

ных прорывов. Покопайтесь 
в арсенале идей, которые до 
сих пор не находили долж-
ного применения. Небесные 
светила выстраиваются в 

комбинации, способные 
вновь вдохнуть потенциал в 
красивые, но до сих пор не-
сбыточные планы. Прислу-
шивайтесь к мнению окру-
жающих, чтобы нащупать 
правильный путь.

КОЗЕРОГ. Для вас 
сейчас не самое луч-
шее время действо-

вать. Разберитесь со свои-
ми текущими делами. Если 
понадобится совет, не стес-
няйтесь за ним обратиться. 
Порой от внимания усколь-
зает то, что находится на са-
мой поверхности.

ВОДОЛЕЙ. Для вас 
ближайшие семь 
дней будут склады-

ваться весьма удачно. Если 
что-то не получалось ранее, 
теперь самое время осуще-
ствить задуманное без осо-
бых проблем. Постарайтесь 
не упускать возникающие 
шансы.

РЫБЫ. Надо пере-
стать сомневаться в 
собственных силах, 

хотя для вас это и непросто. 
Помните, что недооценка 
собственных возможнос-
тей – существенный минус. 
А потому отбросьте в сто-
р о н у  п р е д р а с с уд к и  и 
вперед – к новым верши-
нам.
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